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ВЕСТИВЕСТИ
Педагогические

Дорогая редакция!
2017 год стал поистине бо

гатым на интересные события 
и важные даты в жизни Рос
сийского государственного пе
дагогического университета 
им. А.И. Герцена. Университет от
праздновал свое 220летие, но 
это еще не все: в этом году газета 
«Педагогические вести» отметит
90 лет со дня выхода в свет 
первого номера. Газета старейше
го педагогического вуза страны 
имеет долгую и насыщенную 
историю.

Менялись эпохи, настроения, 
приоритеты, даже название газета

меняла три раза, но важнейшим ресурсом всегда были и по сей день остаются люди – 
сотрудники редакции. Сегодняшний коллектив газеты – молодые целеустремленные 
специалисты, которые вывели информационное пространство университета на каче
ственно новый уровень и продолжают развивать его в лучшую сторону. Оперативное 
освещение событий в Герценовском университете и за его пределами, эксклюзивные 
интервью с выдающимися выпускниками нашего вуза, регулярно обновляемая лента 
новостей на нашем официальном сайте – ряд успешно выполняемых редакцией задач 
можно продолжать еще долго. Все это способствует формированию системы позитивных 
ценностей в университетской среде РГПУ им. А.И. Герцена. 

В прошлом году не в последнюю очередь благодаря деятельности редакции газеты 
«Педагогические вести» наш университет сохранил место в десятке наиболее медиаак
тивных вузов СевероЗападного федерального округа. От всей души я хочу поблагода
рить коллектив газеты «Педагогические вести» за верную службу родному университету, 
за честность и открытость. Дорогие коллеги, желаю вам дальнейших творческих успехов! 

С уважением, и.о. ректора
РГПУ им. А.И. Герцена Сергей Богданов

Выбор года - 2017
Национальная платформа 
педагогического образования

стр. 3стр. 3
Приоритетное направление
Издательско-полиграфический 
комплекс Герценовского университета

Учитель года
Илья Демаков о своем 
профессиональном пути

стр. 4стр. 4стр. 9стр. 9
Герценовское лето
Фестиваль вожатского мастерства

стр. 10стр. 10

Уважаемые друзья!
Поздравляю коллектив 

газеты «Педагогические 
вести» с 90летием! За эти 
годы ваше издание стало од
ним из самых авторитетных 
СМИ отечественного педаго
гического сообщества.

Ваша газета дает возмож
ность аудитории познако
миться с уникальным педаго
гическим опытом, активно ос
вещает городские события,

формирует имидж Петербурга как крупного образовательного центра.
Редакция газеты удерживает внимание читателей благодаря достовер

ности и особому отношению к деталям. Это позволяет выделить издание 
среди городской периодики. Кроме того, открытость к новому, молодому, 
студенческому во все времена отличала редакцию «Педагогических вестей».

Искренне желаю редакции газеты «Педагогические вести» высоко дер
жать марку петербургской журналистской школы, продолжать и развивать 
лучшие традиции отечественной журналистики и всегда быть в курсе по
следних событий в области образования. С праздником!

С уважением, председатель Комитета по печати 

и взаимодействию со СМИ Сергей Серезлеев
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20 октября в Павловском зале РГПУ им. А.И. Герцена 
состоялась церемония вручения бронзового Павловского 
знака и поощрительного гранта Президиума Международ4
ной академии наук. В 2017 году лауреатом почетного зна4
ка стала Арина Токмакова, ассистент кафедры зоологии.

В своей приветственной речи и.о. проректора по между
народному сотрудничеству Юлия Комарова выразила 

слова благодарности директору Международной академии наук 
господину Вальтеру Кофлеру за поддержку начинающих иссле
дователей и отметила: «В 17й раз ученый из Герценовского 
университета получает бронзовый Павловский знак. Эта награда 
показывает результативность работы молодых ученых в науке».

С ответным словом выступил профессор Вальтер Кофлер, 

который подчеркнул, что для него великая честь каждый год 
приезжать в РГПУ им. А.И. Герцена и награждать новых иссле
дователей. «Преемственность в науке очень важна и ценна, так 
как ученые сотрудничают друг с другом и помогают молодым 
специалистам в научной деятельности. Наш лауреат работает в 
области экологии, и хочу отметить, что Арина Сергеевна достигла 
больших результатов в своем исследовании». 

Заведующий кафедрой зоологии, научный руководитель 
лауреата Геннадий Атаев отметил, что его ученица достигла 
серьезных успехов в области экологии и направление ее работы 
очень актуально в современном мире. 

Арина Сергеевна поблагодарила за признание научных 
достижений: «Для меня большая честь получить столь значи

мую награду, ведь ее наличие является оценкой моей научной 
и педагогической деятельности в Герценовском университете. 
В свою очередь я хочу сказать, что РГПУ им. А.И. Герцена дает 
все условия и возможности для занятия наукой на междуна
родном уровне». 

Лауреат почетного знака 2010 года, доцент факультета 
безопасности жизнедеятельности Татьяна Спицына и лауреат 
2007 года, доцент факультета безопасности жизнедеятельности 
Оксана Силакова выступили с краткой презентацией развития 
своей научной деятельности после вручения им награды.

В завершение вечера участники поблагодарили Вальтера 
Кофлера за сотрудничество Международной академией наук с 
РГПУ им. А.И. Герцена.
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13 октября состоялась публичная лекция профессора кафе4
дры теории и истории педагогики РГПУ им. А.И. Герцена Ната4
льи Федоровой «Проекты создания новой школы ХХ века как 
источник образовательных традиций», приуроченная ко дню 
рождения кафедры педагогики – истока Института педагогики.

Директор Института педагогики Светлана Писарева поздравила 
слушателей лекции – студентов и преподавателей с днем рождения 
кафедры педагогики. Она отметила, что проведение научных меро
приятий в этот день – добрая традиция, которую коллектив Института 
педагогики поддерживает с большим удовольствием.

«Тема лекции тесно связана с научными интересами Натальи 
Михайловны – историей педагогики и образования», – отметила 
Светлана Анатольевна. Публичные лекции для студентов и препода
вателей проводятся по инициативе учебнометодического управления 

университета уже третий год, поэтому слово для приветствия слуша
телей было передано начальнику управления Наталье Верещагиной.

«Сегодня перед нами выступит преподавательноватор, автор 
уникальных разработок для высшей школы, руководитель сетевой об
разовательной программы «Государственнообщественное управле
ние образованием», реализуемой совместно с Омским педагогическим 
университетом, – представила лектора Наталья Олеговна. – Надеюсь, 
что ее выступление приоткроет для вас окно в мир интереснейшей 
науки под названием “Педагогика”».

В лекции Наталья Федорова подчеркнула, что предмет се
годняшнего обсуждения имеет значение не только для истории 
образования, но и для современной жизни. Она обобщила основные 
идеи построения новой школы в начале XX века. «Их объединяло 
желание быть альтернативой «жесткому» государственному образо
ванию. Создатели новых школ видели необходимость в организации 

ученического самоуправления, совместного обучения мальчиков и 
девочек, трудового обучения и благоустройства территории, в установ
лении связи школы и семьи, в сотрудничестве педагогов и учащихся, 
в расширении программы обучения и развития ребенка», – отметила 
Наталья Михайловна.

Она раскрыла историю нескольких проектов новых школ, реали
зованных в первой четверти XX века: школы Е.С. Левицкой, Частного 
учебного заведения первого разряда И.А. Смирнова и Л.Д. Лентовской, 
Преображенской «новой школы», Товарищества учителей и многих 
других. В своей лекции Наталья Федорова также раскрыла влияние 
социокультурной ситуации, сложившейся в Петербурге в рассматри
ваемый период, на развитие педагогического образования в городе 
и стране.

Слушателями публичной лекции стали студенты бакалавриата, 
магистранты, аспиранты и преподаватели Института педагогики. 
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В
ыездное заседание кру
глого стола комиссии по 
развитию образования и на
уки Общественной палаты 

Российской Федерации «Перспективы 
модернизации педагогического об
разования» состоялось 23 октября в 
Гербовом зале РГПУ им. А.И. Герцена.

С приветственным словом высту
пил и.о. ректора РГПУ им. А.И. Герцена 
Сергей Богданов, поблагодарив всех 
присутствующих и подчеркнув, что 
вклад Общественной палаты в соз
дание общего образовательного про
странства невозможно переоценить, 
и пожелал участникам круглого стола 
успешной работы.

И.о. первого проректора РГПУ им. 
А.И. Герцена Владимир Лаптев по
приветствовал участников заседания 
и обозначил цели и задачи, стоящие 
перед современным педагогическим 
образованием. К словам Владимира 
Валентиновича присоединились пер
вый заместитель председателя комис
сии по развитию образования и науки 
Общественной палаты Российской Фе
дерации Людмила Дудова и ведущая 
круглого стола, член Комиссии по раз
витию науки и образования ОПРФ Ири
на Бурмыкина, подчеркнув, что будущее 
образования и будущее нашей страны 
зависит от педагогических вузов.

В ходе заседания участники получи
ли возможность послушать и обсудить 
интересные выступления на актуальные 
темы в сфере модернизации педагоги
ческого образования. Председатель 
Федерального учебнометодического 
объединения в сфере высшего образо
вания Елена Казакова зачитала доклад 
«Состояние и перспективы развития 
системы непрерывного педагогическо

го образования». Начальник учебно
методического управления РГПУ им. 
А.И. Герцена Наталья Верещагина вы
ступила с докладом «Модернизация 
педагогического образования: проек
тирование примерных основных обра
зовательных программ». Профессор 
кафедры управления и экономики об
разования СанктПетербургской акаде
мии постдипломного педагогического 
образования Ирина Гришина в докладе 
«Региональный опыт формирования в 
образовательных учреждениях условий 
для эффективной реализации профес
сиональных стандартов» рассказала о 
технологиях, которые отрабатываются 
в конкретных образовательных учреж
дениях СанктПетербурга и Ленинград
ской области.

В круглом столе также принима
ли активное участие и.о. проректора 
по воспитательной работе РГПУ им. 
А.И. Герцена Сергей Махов, начальник 
управления организационнометоди
ческого обеспечения сотрудничества 
в педагогическом образовании РГПУ 
им. А.И. Герцена Ирина Кондракова, 
заместитель председателя терри
ториальной организации Санкт
Петербурга и Ленинградской области 
профсоюза работников народного обра
зования и науки Российской Федерации 
Андрей Кашаев, и.о. ректора ЛГПУ им.
П.П. СеменоваТянШанского Нина 
Федина, члены Общественной палаты – 
Андрей Зайцев и Юрий Канев, дирек
тора институтов, деканы факультетов, 
заведующие кафедрами РГПУ им. 
А.И. Герцена, а также представители 
системы повышения квалификации 
Ленинградской области и Санкт
Петербурга и директора школ.

24 октября делегация РГПУ им. 
А.И. Герцена во главе с и.о. проректора 
по воспитательной работе Сергеем 
Маховым приняла участие в форуме 
«Сообщество» СевероЗападного фе
дерального округа на базе многофунк
ционального комплекса «Горный».

Форум активных граждан «Со
общество», посвященный вопросам 
взаимодействия представителей 
власти, бизнеса, некоммерческого 
сектора и гражданских активистов 
для решения наиболее актуальных 
социальных проблем, ежегодно прово
дится Общественной палатой в вось
ми федеральных округах Российской 
Федерации. 

Представители Герценовского 
университета приняли активное уча
стие в сессии «Сетевое взаимодей
ствие школы и вуза как основа каче
ства педагогического образования». 

В
ыпускников университета 
поздравили почетные гости 
церемонии: начальник отдела 
воспитательной работы и 

дополнительного образования Коми
тета по образованию Елена Спасская, 
и.о. ректора Сергей Богданов, и.о. первого 
проректора Владимир Лаптев, и.о. про
ректора по научной работе и информати
зации Михаил Пучков, и.о. проректора по 
международному сотрудничеству Юлия 
Комарова.

В 2017 году 63 человека завер
шили обучение в аспирантуре РГПУ 
им. А.И. Герцена по направлениям «Ис
кусствоведение», «Юриспруденция», «Со
циологические науки», «Педагогические 
науки», «Экономика», «Психологические 
науки», «Языкознание и литературове
дение».

С напутственным словом к выпуск
никам аспирантуры обратился и.о. рек

тора Сергей Богданов. «Вы – выпуск
ники Герценовского университета! Вы 
являетесь лучшими выпускниками. Хочу 
поблагодарить вас и ваших научных ру
ководителей за труд. Для вас это важная 
ступень на пути в науку, возможность 
сосредоточиться на исследовательской 
работе, получить углубленные знания и 

передавать опыт студентам , завязать 
полезные контакты в академической 
среде», – подчеркнул Сергей Игоревич.

В адрес аспирантов также про
звучали поздравления от начальника 
отдела воспитательной работы и до
полнительного образования Комитета 
по образованию Елены Спасской. Она 

Участников сессии поприветствовали 
член Комиссии по развитию науки 
и образования Общественной пала
ты Российской Федерации Ирина 
Бурмыкина и первый заместитель 
председателя комиссии по развитию 
образования и науки Общественной 
палаты Российской Федерации Люд
мила Дудова. 

С бинарным докладом «Универ
ситетский образовательный округ 
как площадка поиска новых форм 
взаимодействия школы и вуза» высту
пили начальник управления организа
ционнометодического обеспечения 
сотрудничества в педагогическом 
образовании РГПУ им. А.И. Герцена 
Ирина Кондракова и директор Инсти
тута детства Александра Гогоберидзе. 
Выпускник РГПУ им. А.И. Герцена, ди
ректор лицея № 590 Красносельского 
района СанктПетербурга Алексей 

пожелала скорейшей и успешной защиты 
кандидатских диссертаций, воплощения 
научных идей и творческих замыслов, 
профессиональной реализации. 

Выпускников аспирантуры поздравил 
лауреат международных конкурсов, сту
дент Института музыки, театра и хореог
рафии РГПУ им. А.И. Герцена Михаил 

Журавлев, который специально для цере
монии подготовил музыкальную компози
цию Юрия Клепанова «Каслинское литье» 
и русскую народную песню в обработке 
Бориса Троянского «Заиграй, моя волын
ка». Также музыкальное поздравление 
представил студент Института музыки, 
театра и хореографии Герценовского 
университета Тигрий Бажакин – песни 
«Синяя вечность» и «Сердце на снегу».

В завершение церемонии выступил 
и.о. проректора по научной работе и ин
форматизации Михаил  Пучков. «Дорогие 
друзья, это действительно знаменатель
ный день. Хочу пожелать вам быть первы
ми во всем: в науке, в вашей профессио
нальной деятельности и в жизни. Благода
рю каждого из вас, вы прошли огромный 
путь и сделали большое дело. Все в 
жизни меняется, но должно быть неиз
менным качество образования, которое 
дает наш Герценовский университет», – 
сказал Михаил Юрьевич. 

После вручения дипломов состоя
лась фотосессия аспирантов с научными 
руководителями.

Поздравляем наших выпускников 
и желаем благополучного вопло*
щения научных идей и креативных 
планов, успехов в профессиональной 
деятельности!

Юлия СУХАРЕВА,
корреспондент «ПВ»

Н
ового руководителя и курс, по 
которому будет развиваться 
Герценовский университет 
в ближайшие пять лет, из

бирали 260 делегатов конференции – 
представители администрации, профес
сорскопреподавательского состава и 
обучающиеся вуза. До участия в выборах 
Министерством образования и науки 
РФ были допущены и.о. ректора Сергей 
Богданов, и.о. проректора по междуна
родному сотрудничеству Юлия Комарова, 
которые огласили свои предвыборные 
тезисы. После представления программ 
кандидаты смогли ответить на вопросы де
легатов конференции. Обсуждалась роль 
РГПУ им. А.И. Герцена в модернизации 
педагогического образования страны, пер
спективы электронного обучения в вузе, 
увеличение количества бюджетных мест 
в аспирантуре, развитие музейного ком
плекса и студенческого самоуправления. 
Возможность задать свой вопрос была 
предоставлена и ранее – 19 октября – во 
время встречи Сергея Богданова и Юлии 
Комаровой с коллективом университета. 

В преддверии выборов кандидаты стали 
участниками дискуссии, касающейся раз
вития международной, научной, админи
стративнохозяйственной и издательской 
деятельности вуза.

Почетными гостями конференции 
стали председатель Комитета по науке 
и высшей школе Правительства Санкт
Петербурга Андрей Максимов, предсе
датель Комитета по образованию Жанна 
Воробьева, председатель Совета ректоров 
СанктПетербурга и Ленинградской об
ласти Алексей Демидов, заместитель 
председателя комиссии по городскому 
хозяйству, градостроительству и имуще
ственным вопросам, член комиссии по 
социальной политике и здравоохранению
Борис Вишневский, представитель Обще
ственной палаты РФ Станислав Еремеев.

Обоснование своего выбора в пользу 
Сергея Богданова представил директор 

Института дефектологического образо
вания и реабилитации Виталий Кантор. 
«У нас есть два достойных кандидата на 
должность ректора, но ситуация требует 
выбрать только одного. Для меня реша
ющим фактором в принятии окончатель
ного решения стало внимание, оказанное 
Сергеем Игоревичем Богдановым раз
витию инклюзивного образования», – 
подчеркнул Виталий Зорахович.

К этому мнению присоединились про
фессор кафедры теории и истории педаго
гики, чл.корр. РАО Алла Тряпицына, декан 
факультета истории и социальных наук 
Алексей Воронцов, директор Института 
психологии Лариса Цветкова, заведующий 
кафедрой общей и экспериментальной фи
зики Юрий Гороховатский, председатель
Совета обучающихся Илья Бискуп, началь
ник отдела транспортного обслуживания 
Олег Андреев, помощник первого прорек
тора Ольга Васильева.

В поддержку Сергея Богданова вы
ступил и президент РГПУ им. А.И. Герцена, 
академик РАО Геннадий Бордовский: 
«Благополучие герценовского коллектива 
зависит не только от личных успехов, но и 
от атмосферы внутри университета. Быть 
ректором непросто. Необходимо иметь и 
развивать в себе серьезные компетенции. 
Быть и управленцем, и экономистом, и 
хозяйственником, и ученым. Сергей Иго
ревич, будучи исполняющим обязанности 
ректора целый год, доказал, что он готов к 
ответственности, готов решать проблемы, 
отвечать на вопросы коллектива. Уверен, 
что Сергей Игоревич достойно справится 
с обязанностями ректора!»

Кандидатуру Юлии Комаровой под
держала заведующая кафедрой второго 
иностранного языка, профессор Нина 
Баграмова. «Почти вся профессиональная 
деятельность Юлии Александровны Кома
ровой связана с Герценовском универси
тетом. Она блестяще училась в аспиранту
ре, затем работала преподавателем, стала 
одной из самых молодых и перспективных 
заведующих кафедрой интенсивного 
обучения иностранным языкам. Юлия 
Александровна – чрезвычайно трудолюби
вый человек, ее потенциал поистине слож
но переоценить. Сама она призналась, 
что секрет ее успеха в перфекционизме: 
она никогда не оставляет начатого, все 
делает до конца. Ее административные и 
управленческие навыки стали для меня 
открытием, и я верю, что она еще многого 
достигнет на своем профессиональном 
пути», – добавила Нина Витальевна.

Большинством голосов ректором 
был избран Сергей Богданов. За его 

кандидатуру проголосовало 227 человек. 
Кандидатуру Юлии Комаровой поддер
жало 29 делегатов. Недействительными 
были признаны 3 бюллетеня. «Год ин
тенсивной работы в команде с Сергеем 
Игоревичем Богдановым доказал мне, 
что РГПУ им. А.И. Герцена обрел своего 
лидера. Я убеждена, что он достоин быть 
ректором старейшего педагогического 
университета России», – заявила Юлия 
Александровна. 

Одним из первых нового ректора 
поздравил Борис Вишневский: «Я знаю 
Сергея Игоревича очень давно, еще с 
детства, поэтому с уверенностью могу 
сказать, что он как никто другой обладает 
лидерскими качествами, внимательным 
отношением к деталям, мудростью в 
решении проблем, умением выстраивать 
добрые человеческие отношения. Мне 
кажется, коллектив Герценовского уни
верситета принял верное решение, избрав 
ректором Сергея Игоревича».

Избранный ректор Сергей Богданов 
поблагодарил делегатов конференции за 
оказанное ему доверие. «Год плодотвор
ной работы в Герценовском университете 
стал для меня годом счастья. Я рад, что 
мне предоставлена честь продолжить 
наше общее дело. Конечно, это огромная 
ответственность перед сотрудниками, 
обучающимися и теми, кто руководил уни
верситетом до меня. Я благодарен Юлии 
Александровне за совместную работу, 
которую мы, несомненно, продолжим, и, 
конечно, наши предвыборные программы 
развития университета будут обязательно 
объединены и реализованы», – добавил 
Сергей Игоревич.

ГЕРЦЕНОВСКИЙ УНИВЕРСИТЕТ 
ПОЗДРАВЛЯЕТ 

СЕРГЕЯ ИГОРЕВИЧА 
С ИЗБРАНИЕМ!

Снежана МАЖЕКЕНОВА, 
Ольга ЖУРКИНА,

корреспонденты «ПВ»

26 октября состоялись вы4
боры на должность ректо4
ра РГПУ им. А.И. Герцена. 
Новым ректором избран 
доктор филологических 
наук, член4корреспондент 
Российской академии об4
разования, профессор 
Сергей Богданов.

«С одной стороны, мы планируем заниматься поддержкой тради4
ционных для университета направлений. С другой – уже начали 
разработку новых программ. Так, РГПУ им. А.И. Герцена вошел в 
число тринадцати вузов, которым дано ответственное право создания 
многопрофильного центра тестирования. Начал свою работу институт 
прикладной русистики, который увеличил объем средств, идущих на 
научно4исследовательские разработки. Важными точками роста в 
ближайшее время также будут являться центр билингвального и по4
лиэтнического образования, и совместная программа с издательством 
«Просвещение» и МПГУ», – поделился итогами своей деятельности на 
посту исполняющего обязанности ректора Сергей Богданов.

 Сергей Богданов напомнил основные стратегические направления 
Программы развития Герценовского университета и своей предвы4
борной программы: «Первым важнейшим направлением предвыборной 
программы является модернизация образовательной деятельности. 
Мы работаем над включением университета в различные целевые 
программы, которые должны обеспечить поддержку и развитие инфра4
структуры, необходимой для реализации учебных и научных проектов. 
Герценовский университет – уже в числе шести ведущих педагогиче4
ских вузов, которые включены в программу подготовки национальной 
электронной платформы «Педагогическое образование». Если эта 
программа будет реализована, это будет означать не только создание 
единого образовательного пространства, но и наличие существенного 
инструмента, который обеспечит совершенствование бюджета вуза».

 Руководство и преподаватели Герценовского университета регулярно 
принимают участие в мероприятиях, посвященных развитию и улучше4
нию качества современного педагогического образования. К обсуждению 
проблем и перспектив этой сферы привлекаются представители власти, 
директора школ и преподаватели вузов. Подобные заседания позволяют
решать важнейшие вопросы и определять первостепенные задачи, сто4
ящие перед сегодняшним образованием. Среди таких мероприятий – 
выездное заседание круглого стола комиссии по развитию образования и 
науки Общественной палаты Российской Федерации «Перспективы модер4
низации педагогического образования» и сессия «Сетевое взаимодействие 
школы и вуза как основа качества педагогического образования» в рам4
ках форума «Сообщество», проходившие 23 и 24 октября.

6 октября в Мариинском 
зале РГПУ им. А.И. Герцена 
состоялась торжественная 
церемония вручения дипло4
мов о высшем профессио4
нальном образовании вы4
пускникам аспирантуры.

Каменский рассказал участникам 
сессии об актуализации творческих 
возможностей учащихся в специаль
но организованной образовательной 
среде. Директор Центра по работе с 
талантливой молодежью и абитури
ентами Герценовского университета 
Татьяна Гдалина познакомила при
сутствующих с межвузовской педа
гогической олимпиадой школьников 
«Первый успех». 

Выступления докладчиков побу
дили участников сессии к активной 
дискуссии. В ней приняли участие 
член Общественной палаты Санкт
Петербурга Майя Пильдес, первый 
заместитель председателя Комитета 
по образованию Юрий Соляников, ди
ректора школ и преподаватели вузов.

Анна СМИРНОВА, 
корреспондент «ПВ»
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НАСЛЕДИЕ

16 октября в конференц4зале Фундаментальной библиотеки 
РГПУ им. А.И. Герцена состоялось открытие выставки «Хермод 
Ланнунг – целеустремленный “строитель мостов” между Данией 
и Россией», подготовленной Датским институтом культуры в 
Санкт4Петербурге и Музеем рабочего движения (Копенгаген) 
при поддержке Фонда Хермода Ланнунга.

На открытии выставки с приветственным словом выступили
и.о. проректора по воспитательной работе РГПУ им. А.И. Герце

на Сергей Махов, координатор проектов Датского института культуры 
Нина Лебедева и директор Фундаментальной библиотеки РГПУ им.
 А.И. Герцена Натела КвелидзеКузнецова.

Сергей Махов поприветствовал всех собравшихся на презента
ции, подчеркнув, что эта выставка – значимое событие в культурной 
жизни университета. Сергей Иванович поблагодарил организаторов 

выставки – Датский институт культуры и Фундаментальную библиотеку, 
гостеприимно разместившую выставку в своих залах.

Нина Лебедева рассказала, что выставка приурочена к столетию 
первого визита Хермода Ланнунга в Россию. Нина Станиславовна 
познакомила собравшихся с содержанием выставки, посвященной 
многогранной деятельности выдающегося сына датского народа, 
много сил посвятившего «наведению мостов» между Данией и Россией. 

Натела КвелидзеКузнецова обратила внимание присутствующих 
на то, что Хермод Ланнунг рассказывал о России тогда, когда отношение 
к нашей стране у всего мира было настороженным и неоднозначным. 
«В такие моменты истории, когда народы пытаются лучше узнать друг 
друга, вперед выходит культура, которая преодолевает любые границы, 
так как для нее не существует границ», – с этими словами Натела 
Нодарьевна пригласила всех собравшихся к экспозиционным стендам.

Материалы выставки подробно рассказывают о Хермоде Ланнунге –
 одном из самых ярких датских политиков, развивавших международные 
связи между Данией и Россией. 

Наследие Ланнунга сегодня сохраняется и развивается двумя 
фондами, созданными им в 1970 и 1984 годах и носящих его имя: Фонд 
Хермода Ланнунга и Музейный фонд Хермода Ланнунга. Главными 
целями Фонда Хермода Ланнунга, поддержавшего данную выставку, 
являются содействие делу мира, международному взаимопониманию 
и процессу разоружения, а также укрепление всемирного правопорядка 
и продвижение взаимодействия и взаимопонимания наций, создаю
щих основу для сотрудничества по экономическим, общественным и 
культурным вопросам.

Выставка будет развернута в конференцзале Фундаментальной 
библиотеки до середины ноября. 

МОСТ МЕЖДУ ДАНИЕЙ И РОССИЕЙМОСТ МЕЖДУ ДАНИЕЙ И РОССИЕЙ
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ЗНАНИЕ

19 октября в Голубом зале РГПУ им. А.И. Герцена 
состоялась II Международная научно4практическая 
конференция «Открытая методика В.Г. Маранцмана 
и современное гуманитарное знание».

«Владимир Георгиевич Маранцман – человек, который в 
своей жизни постоянно преодолевал время и творил историю. 
Он навсегда остается с нами: в истории нашего университета, 
в личных историях и в жизни своих учеников», – обратился к 
участникам мероприятия и.о. ректора РГПУ им. А.И. Герцена 
Сергей Богданов в начале мероприятия.

Декан филологического факультета, профессор РГПУ 
им. А.И. Герцена Наталья Шубина выступила с рассуждением 
на тему «Может ли цифровой учитель заменить реального?». 

Наталья Леонидовна отметила, что несмотря на стремительно 
развивающиеся технологии, учитель будет нужен всегда. Роль 
педагога в прогрессивном развитии общества значительна: 
он воспитывает молодежь и формирует ценности будущего 
поколения. 

Приветственные слова в адрес участников также про
изнесли приглашенные гости: известный специалист по 
национальной литературе, профессор Ефим Роговер и за
служенный учитель Российской Федерации, литературовед 
Дмитрий Мурин. Модератором конференции выступила про
фессор кафедры образовательных технологий  в филологии 
РГПУ им. А.И. Герцена Елена Ядровская. 

В рамках мероприятия обсуждались следующие проблемы: 
гуманитарные знания в прошлом, настоящем и будущем языко

вого и литературного образования; методология гуманитарных 
наук и проблемы методики преподавания русского языка и 
литературы; литературоведение и школьное изучение литера
туры: несостоявшийся диалог; интерпретация гуманитарного 
знания в школе и вузе. 

В научнопрактической конференции приняли участие 
ведущие методисты по русскому языку и литературе из Москвы 
и СанктПетербурга, а также представители основных научных 
центров России.

Организаторы мероприятия – кафедра образовательных 
технологий в филологии РГПУ им. А.И. Герцена, научноме
тодический совет при ОО «АССУЛ» и АНО «ЦДО — «АЛЬФА
ДИАЛОГ».
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НАЧАЛО ПУТИ
Надежда Васильевна родилась в 

многодетной семье. Ее отец умер, когда ей 
исполнилось 4 года. Трудолюбие и ответ
ственность – качества, которое помогли 
семье выжить в мирное и военное время. 

Всю жизнь Надежда Васильевна меч
тала жить в Ленинграде. За прилежность 
и честное отношение к работе ее напра
вили на курсы повышения квалификации 
главных бухгалтеров. Потом временно 
устроили работать в школу, где директор 
попросил ненадолго заменить учительни
цу. Надежда Васильевна год проработала 
в школе, не имея педагогического образо
вания, а потом началась война.

Школа, в которой работала Надежда 
Васильевна, находилась на 6ой Со
ветской, 21; окна выходили на большую 
площадь. По приказу военкомата в 
помещении нужно было организовать 
бомбоубежище для женщин и детей из 
домов, которые находились рядом. «Нас 
научили гасить зажигательные бомбы 
и оказывать первую медицинскую по
мощь, а потом мы ходили и учили этому 

* Илья Сергеевич, почему Вы 
выбрали профессию учителя? Вы с 
детства мечтали об этом, как о деле 
своей жизни?

 Я думаю, что выбор профессии про
исходит в сознательном возрасте. Спроси
те взрослого человека, кем он хотел стать, 
когда был ребенком, и в ответ, наверняка, 
получите множество вариантов. 

Конечно, есть чтото вроде генетиче
ской памяти: я уже четвертое поколение 
учителей в своей семье. Но вообщето 
человек останавливается на том, что нра
вится ему самому. 

– Почему Вы решили поступить в 
РГПУ им. А.И. Герцена на факуль*
тет изобразительного искусства? 
Что повлияло на Ваш выбор?

– Меня с детства интересовали дви
жения форм, сочетания цвета, хотелось 
самой участвовать в этом, создавать. 
Наверное, именно художником я и хо
тела быть с самых ранних лет, просто 
не называла это так. Потом я начала 
заниматься в художественной школе. 
Интерес к продолжению занятий искус
ством усиливался, хотелось расширить 
свои знания в этой области, глубже 
понять, научиться, поэтому я и решила 
не останавливаться, а продолжить 
свое обучение на факультете изобра
зительного искусства Герценовского 
университета.

– Расскажите о своих студенче*
ских годах. Что больше всего за*
помнилось из студенческой жизни?

– С большой теплотой вспоминаю 
общение с замечательными препо
давателями, художниками Наталией 
Александровной Карповой, Ксенией 
Остаповной Почтенной, Андреем Алек
сандровичем Корольчуком, заведую
щим кафедрой рисунка Валерием 
Александровичем Ледневым, которые 
так щедро делились с нами, студен
тами, своими знаниями. Особенно 
хотелось бы отметить роль Александра 
Ивановича Мажуги, который не только 
научил, увлек, вдохновил, но и убедил 
меня в способностях как художника, так 
и исследователя. Под его руководством 
мной была написана кандидатская 
диссертация на тему «Краеведческий 
аспект летней пленэрной практики в 
школах дополнительного образования 
детей».

– Что было самым полезным и 
важным для Вас за все время обу*
чения?

– Для меня стала проясняться роль 
художника в обществе, его миссия, воз
можности. На примере моих учителей, 
того, как они работают с нами, осознала 
роль художникапедагога. Конечно, 
это явилось стимулом для роста. Тог

да начался поиск золотой середины, 
баланса между стремлением к про
фессиональному  совершенствованию  
и преломлению своих возможностей в 
социальной  сфере, стало понятно, что 
одно подпитывает другое.

– Почему Вы выбрали профес*
сию учителя?

– Специально о профессии учителя 
я не задумывалась. Как художнику мне 
хотелось поделиться тем, что я умею, 
хотелось принести пользу тем, кто хочет 
заниматься искусством и расти. Начала 
преподавать, постепенно почувство
вала интерес, увлеклась и не жалею. 
Сейчас преподавание является частью 
моей творческой жизни.

– Кто является для Вас при*
мером в Вашей профессиональной 
деятельности? Возможно, персонаж 
из книги, фильма, возможно, реаль*
ный человек…

– Я знакома со многими деятелями 
искусства СанктПетербурга: ктото 
из них преподает, ктото нет, но это 
удивительно преданные своему делу 
люди, художники, музыканты, поэты. 
Они, не жалея времени и сил, совершен
ствуют профессиональное мастерство. 
Конечно, вдохновляет само общение с 
такими людьми, их отношение к своему 
делу, труду. Оно подпитывает и является 
показателем того, что есть настоя
щая жизнь, творческая, наполненная 
смыслом.

– Какое определение Вы могли 
бы дать учителю, какими качества*
ми ему необходимо обладать? 

– Учитель – тот, кто помогает 
человеку поверить в себя и свои воз
можности. Профессионализм в своей 
области, вера в человека, выдержка – 
это самое главное.

– Что самое сложное в препода*
вательской работе? А что самое 
приятное?

– Самое сложное и важное в пре
подавании – сделать так, чтобы уче
ники тебе поверили, следовали твоим 
пожеланиям, видели в тебе человека, 

которому они доверяют. Осознание 
себя на своем месте, думаю, в любой 
профессии наполняет человека и дает 
ему силы для дальнейшего пути.

– Вы учите детей, студентов 
рисовать, это творческий процесс, 
и результат зачастую непредска*
зуем… Насколько тяжело научить 
человека рисовать? 

– Наверное, рассуждая о результа
тах обучения, в первую очередь, надо 
иметь в виду раскрытие возможностей 
человека, и здесь роль преподавателя 
безусловно велика. Но и от самого 
ученика требуется усилие, причем 
направленное не только на совершен
ствование собственно мастерства 
(освоение какойлибо техники, приема), 
но и на развитие его как личности, вклю
чающее расширение кругозора юного 
художника, знакомство с мастерами 
прошлого, современными художни

* Вы можете с уверенностью 
сказать, что работа в школе – это 
на всю жизнь?

  Знаете, мне повезло: после универ
ситета я пришел работать в гимназию 
№ 116 и встретил там настоящего на
ставника – Сергея Александровича Бу
кинича. Его образ, пример, опыт – все 
помогает мне укрепиться в профессии. 

И, кстати, на конкурс я пошел тоже 
по его стопам: Сергей Александрович 
был победителем в 2006 году. Так вот, 
отвечая на вопрос, хочу отметить, что 

он работает в гимназии больше 20 лет. 
И я настроен на то же.

 * Какими качествами должен 
обладать современный учитель?

  Я верю, что самое важное – это 
диалог ученика и учителя. Вокруг них 
может изменяться все, что угодно. Но 
умение вести и сохранить этот диалог 
для нас самое главное. И, конечно, 
важный вызов сегодня – это свободное 
владение технологиями.

* Какое значение для Вас имеет
конкурс «Учитель года России»?

  Это победа петербургской си
стемы образования. Это возможность 
встретить в следующем году на берегах 
Невы лучших учителей со всей России, 
познакомиться с их работой и позна

комить их с нашими петербургскими 
практиками.

* С каким настроем Вы шли на кон*
курс: победа или участие?

  Уверен, что никто не отпра
вляется на конкурс за вторым местом. 
Тем более из Петербурга. Но здесь реша
ющую роль играет настрой всей команды. 
Мне очень повезло, что перед конкурсом 
и потом, каждый конкурсный день, меня 
направляла и поддерживала Ирина Аль
бертовна Липатова, директор информа
ционнометодического центра Централь
ного района. Ирина Альбертовна, несом
ненно, самый опытный конкурсный методист 
нашего города, она подготовила многих и 
многих петербургских учителей к профес
сиональным конкурсам, направила их к по
беде. И, конечно, Ирина Альбертовна моти

вирует личным примером: она сама лауреат 
Всероссийского конкурса «Учитель года».

* Сам титул «Учитель года» обя*
зывает к чему*то? Что*то меняется в 
профессиональной жизни после победы 
в конкурсе?

  Он обязывает к творческому поиску и 
напоминает об ответственности перед про
фессиональным сообществом.

  * Стоит ли участие в конкурсе тех 
сил и времени, которые были на него 
затрачены?

  Несомненно, да! Конкурс как не что 
иное раскрывает возможности учителя. Но 
главное – конкурс дарит удивительные зна
комства и бесценное общение.

других жильцов», – рассказала Надежда 
Васильевна. 

Бомбы, падавшие на соседние со 
школой дома, повредили водопровод, из 
которого стала капать маленькая струя 
воды – она стала спасением зимой. 
Оттуда можно было набирать воду для 
питья; на то, чтобы умыться, воды уже 
не хватало. 

БЛОКАДНЫЕ ЗИМЫ
Самое трудное время для жителей 

блокадного Ленинграда – холода. 
«Регулярные дежурства на крыше и 

телефоне, голод, постоянный холод сы
грали свою роль, и у меня началась цинга. 
Подниматься на 3 этаж стало трудно. 
Помню, как радовалась, когда на полке 
на кухне нашла плиточки клея. Сварила 
их, и у меня получилось 8 тарелок этого 
клея», – говорит Надежда Васильевна.

Перед Новым 1942 годом Надежду 
Васильевну с несколькими детьми при

гласили на праздничную елку в 157 
школу. В программе были хороводы с Де
дом Морозом, Снегурочкой и угощения, 
которых ждали сильнее всего. 

«Мы все чувствовали сладковатый 
запах, который витал в комнате. Когда 
дверь открыли, мы побежали в столовую. 
Помню, что нам дали горячий чай с саха
ром и две фабричные печеньки».

ДЕТСКИЙ ДОМ
6 января из РОНО поступил приказ 

оборудовать помещение к приему детей 
из детского дома. С Надеждой Васильев
ной было всего 4 человека, кто взялся за 
это дело, и им не хватало сил на то, чтобы 
справляться со всеми обязанностями. 
Нужно было собрать посуду, матрасы, 
кровати и другие необходимые предметы. 
На помощь пришел директор Александр 
Федорович Строганов. 

«Это был изумительный человек. Он 
так умел владеть коллективом, что мы, 

полуживые, воспаряли духом. Потом он 
стал моим мужем», – поделилась Надеж
да Васильевна.

19 января детский дом был открыт; в 
него поступило 219 детей. Только часть 
из них могла самостоятельно ходить в сто
ловую, остальные не вставали с постели. 

22 февраля, в День Советской Ар
мии, Александр Федорович пригласил 
артистов, попросив их прочитать сочи
ненное им стихотворение о подопечных 
детского дома, их увлечениях. 

«Когда дети услышали свои имена из 
уст незнакомых людей, у них открылось 
второе дыхание. Директор воспользовал
ся этим подъемом духа и устроил день 
самоуправления, сказав детям: «Нас 
здесь нет». Всем распределили роли: по
вара, врачи, учителя. Нужно было видеть, 
с какими блестящими глазами и важным 
видом они выполняли поручения. Он в 
прямом смысле поставил их на ноги», – 
рассказывает Надежда Васильевна.  

Детский дом существовал с 19 янва
ря по 26 августа. За это время воспита
тели поставили на ноги и эвакуировали 
на большую землю 625 детей. 

ШКОЛА
27 августа поступил новый приказ из 

РОНО: через 4 дня в помещении открыть 
школудесятилетку. Приказ был выпол
нен: классы постепенно заполнились, 
учебный процесс начался. Но беды войны 
не обошли школу стороной. 

16 апреля 1943 года была объявлена 
тревога. Надежда Васильевна вместе с 
детьми и коллегами спустилась в бомбо
убежище, было решено продолжать заня
тия там. Тревога продолжалась, разрывы 
снарядов становились все ближе к школе. 

«Если бомба попадет в наше здание, 
все погибнут», – обратился к учителям 
директор. Во время тревоги выходить на 
улицу было строго запрещено. На общем 
собрании было принято рискованное 
коллективное решение – выпускать детей 
группами по 35 человек, чтобы они по 
проходным дворам смогли добежать до 
дома. В 21:00 последняя группа детей 
была была в безопасности. А в 21:15 
снаряд попал в школу, оставив от нее 
груду камней. 

ЭТО НЕ ДОЛЖНО ПОВТОРИТЬСЯ
В самое трудное время в судьбе 

нашего города Надежда Васильевна 
оставалась верной своему долгу. Из 97 
лет своей жизни в школе она проработала 
53 года. 

«Для меня важно, чтобы будущие по
коления, которые слышат мою историю, 
не оставались безучастны. Важно сохра
нить все, что добыто таким большим тру
дом», – поделилась Надежда Васильевна.

ками, посещение выставок, чтение, 
слушание музыки.

– Как Вы думаете, чем может по*
мочь рисование обычному человеку, 
не связанному с творчеством?

– Все люди связаны с творчеством, 
человек – творческое существо, и лю
бым делом он может заниматься как 
искусством. Занятия любым видом 
творчества развивают человека, вдох
новляют, расширяют его представления о 
мире и о себе. Занятия изобразительным 
искусством развивают воображение, 
пространственное мышление, чувство 
формы, цвета… 

– Что бы Вы посоветовали сту*
дентам Герценовского университета 
для профессиональной реализации?

– Медицинские работники в начале 
своей профессиональной деятельности 
произносят клятву Гиппократа; у педа
гогов, к сожалению, такой клятвы нет. 

Жизнь педагога связана с совершен
ствованием жизни людей,  и честное, 
неподкупное служение на этом поприще, 
вероятно, должно быть приоритетом, 
если люди выбрали педагогическую про
фессию. Будущим педагогам, какой бы 
предмет они ни вели в школе: математику, 
физику, биологию или живопись – хочу 
пожелать не забывать завет великого рус
ского педагога Василия Александровича 
Сухомлинского  «Сердце отдаю детям».

– Расскажите о своих профес*
сиональных планах.

– Из ближайших – подготовка серии 
работ к выставке. Летом случились ин
тересные творческие поездки, удалось 
поработать на пленэре. По летним впечат
лениям хотелось бы сделать графическую 
серию. Я мечтаю продолжать творчески 
работать и развиваться. Я люблю свою 
профессию и всегда останусь ей верна. 

Â ÃÅÐÖÅÍÎÂÑÊÎÌ ÓÍÈÂÅÐÑÈÒÅÒÅ

«ÍÅ ÎÑÒÀÂÀÉÒÅÑÜ ÁÅÇÓ×ÀÑÒÍÛÌÈ»«ÍÅ ÎÑÒÀÂÀÉÒÅÑÜ ÁÅÇÓ×ÀÑÒÍÛÌÈ»

Абсолютным победителем Всероссийского конкурса «Учитель года 
России 4 2017» стал Илья Демаков – петербургский учитель истории и 
обществознания гимназии №116 Приморского района. Илья Сергеевич
окончил Санкт4Петербургский государственный университет, затем 
аспирантуру Российской академии наук, подготовив диссертацион4
ную работу о Михаиле Васильевиче Ломоносове. 26 октября в РГПУ 
им. А.И. Герцена в рамках олимпиады «Педагогические ориентиры» 
состоялась «Золотая лекция» Ильи Сергеевича. Молодой учитель 
признается, что ему нравится заниматься наукой, изучать языки – 
древние и новые. Но его особенной гордостью являются его ученики, 
среди которых победители Всероссийских олимпиад и молодые ис4
следователи, отмеченные дипломами конкурсов и научных конфе4
ренций школьников.

5 октября в Белом зале про4
шла встреча руководства РГПУ 
им. А.И. Герцена с блокадным 
учителем Надеждой Васильевной 
Строгановой4Быстровой. Меро4
приятие состоялось в Между4
народный день учителя и стало 
первым публичным шагом на пути 
реализации уникального проекта –
установки на территории Герце4
новского университета памятника 
учителю блокадного Ленинграда. 
Надежда Васильевна поделилась 
историей своей судьбы, отметив, 
что большая часть ее жизни свя4
зана с профессией учителя. 

Марина КУБЫШКИНА,
корреспондент «ПВ»

Мария СУХОБСКАЯ,
корреспондент «ПВ»

ÈÑÊÓÑÑÒÂÎ Ó×ÈÒÜÈÑÊÓÑÑÒÂÎ Ó×ÈÒÜ
Мария Макарова родилась и выросла в Санкт4
Петербурге, изобразительному искусству начала учиться 
еще в детстве, в художественной школе. Затем поступила
в Герценовский университет на факультет изобрази4
тельного искусства, там же на кафедре рисунка успеш4
но защитила кандидатскую диссертацию. В настоящий 
момент Мария является членом Союза художников, 
преподает в Институте кино и телевидения на кафедре 
компьютерной графики и дизайна и в художественном 
отделении Детской школы искусств имени М.И. Глин4
ки. Своими рассуждениями о профессии учителя, твор4
честве и мечтах она поделилась с корреспондентом га4
зеты «Педагогические вести».

«Ранняя весна», бумага, пастель «Казанский собор», бумага, пастель«Перед сессией», бумага, акварель

Ольга ЖУРКИНА,
корреспондент «ПВ»
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О
т первого номера, вышед
шего 6 ноября 1927 года,
до сегодняшней мо
лодой и современной 

газеты пройден немалый путь – 
п о р о й  с л ож н ы й  и  т е р н и с т ы й , 
но, несмотря ни на что светлый 
и радостный. «Почему же газета 
молодая, если ей уже 90 лет?!» – 
спросите вы. А мы ответим: потому 
что мы молоды душой! Большая часть 
нашего коллектива – это недавние 
выпускники и студенты. Они пишут 
не только для преподавателей и де
канов, абитуриентов и их родителей, 
но и для таких же, как они, студентов 
и выпускников о том, что волнует 
всех нас: об успешном развитии и 
перспективах родного университета; о 
международных конкурсах, в которых 
наши студенты регулярно участвуют 
и выигрывают; о судьбах тех, кто, 
окончив Герценовский университет, 
добился успехов в нашей стране и за 
ее пределами, а также о тех, кто остал
ся работать в родных стенах универ
ситета, ежедневно вкладывая душу в 
любимое дело и показывая пример 
будущим поколениям педагогов. 

«Педагогические вести» по праву 
могут считаться современным СМИ, 
потому что отвечают всем требованиям
сегодняшнего информационного 
общества, активного и мобильного, 
на ходу решающего десятки вопро
сов. Наряду с печатной версией 
«Педвести» выходят в электронном 
виде – любой желающий может 
скачать электронные выпуски с 
официального сайта университета в 
удобном формате pdf. Кроме того, в 
задачи редакции «Педвестей» входит 
обновление новостной ленты на сайте 
РГПУ им. А.И. Герцена, благодаря 
чему каждый может получить доступ 
к информации о проходящих в уни
верситете мероприятиях уже спустя 
считанные часы или даже минуты по
сле их окончания. Сотрудники газеты 
стремятся к тому, чтобы сделать ее 
не только современной, но и своевре
менной, поэтому новости обо всех со
бытиях в максимально сжатые сроки 
публикуются на сайте, а электронные 
и печатные выпуски газеты регулярно 
выходят в свет, чтобы порадовать сво
их читателей актуальностью. Таким 
образом, «Педагогические вести» от
вечают всем требованиям широкого 
круга читателей: студентов, которые 
по дороге на занятия с экрана мобиль
ного телефона могут почитать о том, 
что происходит в родном вузе: препо
давателей, которые в ожидании пары 
могут раскрыть газету и за чашечкой 
кофе порадоваться успехам выпуск

ÏÅÄÀÃÎÃÈ×ÅÑÊÈÅ ÂÅÑÒÈ: ÑÈËÀ ÏÐÈÒßÆÅÍÈß
Вот уже на протяжении девяти десятков лет газета Герценовского универ4
ситета идет в ногу со временем, отвечая требованиям страны и родного 
вуза. Неслучайно издание три раза за свою историю меняло название. 
Дерзкий «Педвузовец» накануне десятилетия Октябрьской революции,  по4
литически целеустремленный «За большевистские педкадры», «Советский 
учитель» в тяжелое послевоенное время, а затем в годы оттепели, застоя 
и перестройки и, наконец, «Педагогические вести» в наши дни – газета 
всегда была актуальной и инновационной, какой остается и по сей день.

ников; членов ректората, которые в 
завершение тяжелого рабочего дня 
могут наконецто уединиться в своих 
кабинетах и насладиться творчеством 
художников Герценовского универ
ситета, чьи работы также регулярно 
публикуются на страницах издания.

«Так какой же должна быть со
временная газета?» – такой вопрос 
мы задали людям, давно знакомым с 
работой редакции «Педагогических 
вестей». Первой на него ответила 
главный редактор газеты Наталья 
Мельник. Она считает, что залог 
успеха любого издания, претендую
щего на звание современного СМИ – 
это молодые специалисты, чьи идеи 
свежи и в чьих глазах горит огонь 
любознательности: «Молодые жур
налисты – предвестники нового 
времени. Они проверяют жизне
способность унаследованного, обо
сновывая современность газеты. 
Газета, в свою очередь, должна быть 
консервативной, защищая полезное, 
непредвзятой, отказываясь от отжив
шего, и непреклонной в стремлении к 
необходимому».

  Геннадий Бордов4
ский,  президент 
РГПУ им. А.И. Гер4
цена: «Сердечно по
здравляю родную га
зету «Педагогические 
вести» с прекрасным 
юбилеем! Уже 90 лет 
она вписана в историю 

нашего вуза и является его неотъем
лемой частью. Эти годы были насы
щены многими бурными процессами 
в жизни нашей страны, что находило 
отражение на страницах газеты, в 
какойто степени определяя ее 
облик. Я являюсь читателем нашей 
многотиражки с 1958 года, когда она 
называлась «Советский учитель», и 
видел все изменения, которые про
ходили в ней на протяжении почти 
60 лет. Например, в 50е и 60е годы 
большое внимание уделялось так на
зываемым студкорам, то есть печата
лось много материалов, в том числе 
критических, с мест. На газетных 
страницах публиковалось значитель
ное число заметок «на злобу дня» 
(персонифицированная критика про
гульщиков и «хвостистов», претензии 
к работе столовой и хозяйственных 
служб и т.п.). В 70е – 80е годы в 
работе газеты чувствовалось боль
шое партийное влияние, преобладали 
«официозные» статьи, более фор
мальные, чем раньше. При переходе 
к 90м годам «Советский учитель» 
был активным участником «пере

ские вести” — одно из тех изданий, 
которые служат высоким гуманитар
ным идеалам, прежде всего воспита
нию и обучению человека. Печать 
всегда существует в контексте своего 
времени — «Педагогические вести» 
тоже! Газета появилась в ноябре 
1927 года, и это было поистине ле
гендарное время — яркое, сложное и 
противоречивое. Завод «Красный 
путиловец» в том году выпустил пер
вую партию новых трамвайных ваго
нов для Ленинграда, а ленинградская 
вечерняя «Красная газета» сообщи
ла, что на бирже труда зарегистриро
вано 170 тысяч (!) безработных. В том 
же году великий Сергей Эйзенштейн 
приступил к съемкам фильма «Ок
тябрь», а в США состоялась премьера 
первого звукового кино «Певец джа
за», главную роль в котором исполнил 
эстрадный певец Эл Джолсон. В том 
году в связи с 90летием со дня 
смерти А.С. Пушкина в Ленинграде в 
Академическом оперном театре со
стоялся торжественный спектакль 
«Пиковая дама», дирижировал кото
рым известный немецкий музыкант 
Бруно Вальтер, а голландская танцов
щица Мата Хари предстала перед 
судом французского военного трибу
нала, и на следующий день ей был 
вынесен смертный приговор, который 
вскоре привели в исполнение. Выпуск 
«Педагогических вестей» не был, 
впрочем, исключением: в 1927 году 
увидели свет первые номера первых 
заводских многотиражек — «Электро
сила» и «Красная заря».

Но «Педагогические вести» заня
ли все же особое место в истории рос
сийских СМИ. Даже типологический 
индекс газеты претерпел изменение: 
газета была создана как вузовское 
многотиражное издание, каковым и 
пребывала весь советский период, 
а затем стала изданием корпоратив
ным, избавившись от идеологических 
пут, обретя большее право творческо
го выбора.  

На сайте издания декларируют
ся его тематические приоритеты: 
«Газета “Педагогические вести” от
ражает динамичную жизнь одного из 
ведущих российских вузов. Издание 
информирует о событиях универси
тетской жизни, актуальных не только 
для студентов, преподавателей и 
выпускников Герценовского универ
ситета, но также представляющих 
интерес для широкой общественно
сти. Официальная хроника — научные
разработки, инновационные проекты, 
проводимые в РГПУ им. А.И. Герцена 
конференции и семинары – сосед
ствует с материалами о насыщенном 

творческом бытии университета, 
вписанном в городскую культурную 
жизнь. Межвузовские конкурсы и 
проекты, студенческие инициативы, 
мастерклассы выпускников и кон
церты, проводимые в Клубе универ
ситета, игры КВН — все это и многое 
другое освещается на страницах 
«Педагогических вестей». Особое 
внимание уделяется старшекласс
никам и абитуриентам, для которых 
регулярно издаются спецвыпуски 
с подробной информацией об об
разовательных программах вуза и 
условиях поступления.

Из этого следует, к слову сказать, 
что функциональные цели и задачи 
вузовского корпоративного издания 
намного шире, сложнее и глубже, чем 
какоголибо другого. В нем резко со
кращается дистанция с аудиторией, 
которая обладает уникальной специ
фикой: она в основной своей массе 
молода, креативна, имеет высокий 
интеллектуальный потенциал.

Газета «Педагогические вести» за 
минувшее время многого достигла. 
Она обладает большими творческими 
и профессиональными возможностя
ми и готова продолжать свой славный 
путь. Хотелось бы пожелать ее редак
ции успеха на избранной стезе!»

 Евгений  Лукин , 
член Союза писате4
лей России, поэт, 
переводчик, глав4
ный редактор лите4
ратурно4художе4
ственного журнала 
«Северная Аврора», 

выпускник историче4
ского факультета ЛГПИ им. 
А.И. Герцена: «Изначально перво
степенной задачей газеты было рас
пространение информации. Посте
пенно к ней добавились такие функ
ции, как пропагандистская и органи
заторская. Но сегодня газета утрати
ла свою первоочередную значимость, 
уступив место Интернету в реализа
ции упомянутых задач. Поэтому газе
та должна пройти стадию обновления 
и предстать перед нами, скажем, в 
ипостаси добросовестного летопис
ца, который день за днем скрупулезно 
ведет летопись событий. Другой 
ипостасью газеты может стать анали
тика – осмысление явлений окружа
ющей жизни. Ну а третью ипостась 
газеты – ипостась проповедника, 
ипостась учителя – никто не отменял. 
Газета должна продолжать «сеять 
р а з у м н о е ,  д о б р о е ,  в е ч н о е » . 
С юбилеем, родная газета “Педагоги
ческие вести”!»

  Валерий Соломин, 
заслуженный работ4
ник высшей школы, 
профессор РГПУ 
им. А. И. Герцена: 
«Многоуважаемая 
Наталья Ивановна! 
Дорогие работники 
р е д а к ц и и  г а з е т ы 

«Педагогические вести»!
Примите искренние поздрав

ления по случаю 90летия газеты 
Герценовского университета.

На протяжении многих лет из
дание талантливо освещает деятель
ность коллектива университета, до
стижения и проблемы педагогическо
го образования, вопросы личностного 
и профессионального становления 
молодежи. Все это приносит газете 
и университету заслуженную извест
ность, уважение и востребованность 
у заинтересованной читательской 
аудитории!

Пусть вам всегда сопутствует 
информационный успех и журналист
ская удача, а уверенность, стабиль
ность и лидерство будут постоянными 
спутниками в вашей многогранной 
работе!

Желаю много креативных идей, 
интересных замыслов, красивых про
ектов, а для их реализации — свободы 
слова, внутренней силы, здоровья и 
вдохновения!»

 
 Наталья Мельник, 
главный редактор 
газеты Герценов4
ского университета 
«Педагогические 
вести»: «В газете “Пе
дагогические вести” 
работают неравнодуш

ные люди, поэтому га
зета несет в себе огромную созида
тельную энергию. У людей, которые 
ее делают, надо учиться. Они не рас
слабляются, не стагнируют и не пере
стают развиваться. Без сплоченной 
команды на такую эффективность и 
такой результат выйти невозможно. 
Но самое главное – это собственная 
активность каждого, инициативность 
в планировании своей жизни. Надо 
всегда двигаться вперед, делать свое 
дело, и это приведет к успеху. Самое 
опасное – попасть в болото и стать 
равнодушным. Желаю газете даль
нейшей активности! Мы подготовили 
и запустили новый прорывной газет
ный сезон, может быть, лучший за 
последние годы. Меняли оформление 
и стиль, делали газету ярче и совре
меннее. Иногда бывает сложно, но 
коллектив набирает воздуха в легкие, 
расправляет плечи и двигается даль
ше. В этом случае важно поставить 

свои реперные точки и двигаться 
снова вперед. Редакция делала так 
всегда, и поэтому коллектив получает 
драйв от своей работы».

  Людмила Гашилова, 
директор Института 
народов Севера 
РГПУ им. А.И. Гер4
цена: «“Педагогиче
ские вести” – это и 
есть современная 
газета, лицо Герценов

ского университета. 
Без ретуши и прикрас мы читаем в 
ней и узнаем, чем дышит, как разви
вается, какими ценностями  обладает 
наш родной университет. Газета, пре
жде всего, отражает статус Герценов
ского университета как ведущего 
центра педагогической науки и со
временного образования в России. 
Университет и школа – приоритетное 
направление нашей газеты. Любая 
информация,  рассказ,  статья, интер
вью в каждом номере газеты понятны 
и интересны. Своим правильным 
словом, яркой фотографией,  умным 
заголовком, интересным сюжетом 
газета привлекает к себе любого чи
тателя. В этом заслуга  и долголетний 
успех сотрудников редакции. Благо
дарим вас!»

  Андрей Тумалев, 
начальник управле4
ния по связям с об4
щ е с т в е н н о с т ь ю 
РГПУ им. А.И. Гер4
цена: «Что требуется 
от современной газе
ты в эпоху Интернета? 

Первое – надо понимать, что аудито
рия Интернета и аудитория газеты – 
разные аудитории по своей мотива
ции. Даже если это одни и те же люди, 
это разные «потребители информа
ции». От Интернета они ждут, во
первых, скорости, и вовторых, полу
чать только то, чего они хотят. В Ин
тернете люди пропускают то, что им 
не интересно или не нравится. Но 
если они уже купили или взяли 
газету – значит, у них есть мотивация 
прочесть все ее материалы, отреф
лексировать прочитанное и сделать 
выводы. Поэтому три кита нашей га
зеты – идеи, содержание, внешний 
вид. Четвертый кит – простота вос
приятия. Наши идеи должны препод
носиться хорошим языком в структу
рированном виде, быть актуальными 
сравнительно долгое время и быть 
эффектно представленными визуаль
но. Человек не читает по буквам – он 
видит газетную полосу целиком, 
и  е с л и  о н а  з а х в а т ы в а е т  е г о 
внимание – он начинает читать нашу 
газету. Информацию доносит Интер
нет. Газета рассказывает истории. 
Наши истории должны быть такими, 
чтобы нашим читателям хотелось их 
пересказывать».

   Марина Дробышева, 
доцент кафедры 
теории и истории 
к уль т уры  РГПУ 
им. А.И. Герцена, 
ч л е н  С о ю з а 
журналистов Санкт4
Петербурга и Ленин4

градской области, 
внештатный корреспондент «ПВ»: 
«Богатейшая история газеты “Педа
гогические вести” позволила сохра
нить традиции, свойственные совет
ским многотиражным изданиям, и при 
этом превратить вузовское издание 
в мощный PRинструмент. Сейчас 
газета мультиформатна: выпускают
ся не только печатные номера, выхо
дит и имиджевое журнальное прило
жение, и электронные спецвыпуски, и 
видеосюжеты, которые всесторонне 
представляют вк лад РГПУ им. 
А.И. Герцена в развитие педагогиче
ского образования в городе и стране. 
Одним из главных достижений в кор
поративной журналистике стало соз
дание журнального приложения. 
 Идейнотворческая концепция газе
ты “Педагогические вести” является 
стратегией издания, смысловые со
ставляющие выявляют позицию ре
дакционного коллектива. На протяже
нии 16 лет редакцией руководит На
талья Мельник. Ее профессиональная 
деятельность позволила вывести га
зету на качественно новый уровень, 
сделав ее не только университетским, 
но и городским изданием. Именно 
диалог между читателями и авторами 
определяет информационную полити
ку газеты. Жанровое, стилевое, ди
зайнерское решение каждого номера 
отвечают всем требованиям сегод
няшнего дня. Такой и должна быть 
современная газета! Дальнейших 
профессиональных успехов и про
цветания, любимая газета “Педагоги
ческие вести”!» 

 Ирина Горбунова, 
организатор и руко4
водитель учебно4
методической лабо4
ратории «Музыкаль4
но4компьютерные 
технологии», про4
фессор кафедры 

информатизации образования  
РГПУ им. А.И. Герцена: «Нашей 
любимой газете – 90! Конечно, в эти 
дни невольно думаешь о юбиляре, 
вспоминаешь те наши главные со
бытия, которые нашли отражение в 
зеркале университетской прессы. 
Учебнометодическая лаборатория 
«Музыкальнокомпьютерные техно
логии» возникла в то непростое вре
мя, когда многие, даже талантливые 
музыканты еще долго и упорно не 
верили в будущее новых форм музы
кального искусства, порожденного 
наступлением эры цифровых техно
логий. А ведь прошло лишь десять
пятнадцать лет – ныне компьютер 
стал неотъемлемым помощником 
каждого серьезного музыканта: ком
позитора и музыковеда, а также со
листов и оркестрантов, с легкостью 

извлекающих из Интернета и распе
чатывающих на принтере нотные го
лоса, обнаруживая при этом истори
ческие шедевры их классического 
исполнения. В нашу лабораторию 
потянулись питерские педагоги, учи
теля музыки из далеких уголков Рос
сии, чтобы открыть для себя тайны 
цифрового звука, технологии совре
менного музыкального образования. 
Уже с той поры, когда мы только на
чинали наше дело, нас окружала по
стоянная и мудрая забота и поддерж
ка коллектива редакции газеты во 
главе с Натальей Мельник. Неустан
ное и чуткое внимание к нашим про
блемам, к нашим успехам и трудовым 
достижениям мы всегда воспринима
ли с теплой сердечной благодарно
стью. Не было случаев, когда наш го
лос оказался не услышан, не отражен 
в печати. С волнением мы читаем 
страницы газеты, в которых освеща
ется большая жизнь нашего универ
ситета, вглядываемся в фоторепор
тажи из разных аудиторий. Пожелаем 
же юбиляру долгогопредолгого твор
ческого счастья, а нашим друзьям, 
журналистам и редакторам,   
крепкого здоровья и дальнейших  
ярких успехов!»

 Лариса Цветкова, 
директор Института 
психологии РГПУ 
им. А.И. Герцена: 
«Буду говорить не как 
профессионал, а ско
рее как обыватель и 
человек, который ино

гда читает газеты. Сейчас это, навер
ное, атрибут современного мира – мы 
больше информации черпаем из Ин
тернета. Не исключаю, что в будущем 
современная газета будет скорее в 
электронном формате. Но для меня, 
человека XX века, всетаки важно 
держать бумажную газету в руках. 
Если говорить про содержание, то 
главное, чтобы новости были свежи
ми, иначе они не новости, а «старо
сти». Что мне не нравится в современ
ных газетах – это рассказы о том, что 
плохо. Область моих научных интере
сов связана с профилактикой в широ
ком смысле слова. В результате 
научных исследований было обнару
жено, что в рамках первичной про
филактики, которая рассчитана на 
всех людей Земли, более эффектив
ными являются сообщения, которые 
содержат положительные подкрепле
ния, а вот в рамках вторичной про
филактики следует акцентировать 
внимание на угрозах. Поэтому если 
мы хотим о чемто сообщить всей 
публике, то нужно говорить о позитив
ном. Сейчас, если открыть разного 
рода СМИ, можно заметить, что до
минирует другая идеология». 

 Юлия Проект, на4
чальник отдела ста4
тистики, аналитики и 
баз данных, доцент 
кафедры методов 
психологического 
познания РГПУ им. 
А.И. Герцена: «Глав

ное, чтобы газета давала качествен
ную информацию и была интерактив
ной, то есть подразумевала возмож
ность диалога со своими читателями. 
В любое время она должна быть инте
ресной. Другой важный момент – 
этичность подачи новостей. Это уже 
вопрос не к самой газете, а скорее к 
журналистам, которые в ней работа
ют. Журналист – человек, чье слово 
оказывается весомым. В некотором 
роде он влияет на настроение, пере
живания, мысли и ценности людей, 
особенно когда информация подается 
только в какомто определенном 
свете, ориентируясь на вещи, которые 
безусловно привлекают внимание, но 
не являются при этом устремленными 
к гуманистическим ценностям. Сей
час мы видим много новостей, связан
ных с кражами, нарушениями, убий
ствами, и получается, что информа
ция подается только в черном свете, 
мир кажется гораздо более негатив
ным, чем есть на самом деле. Мне 
кажется, что новости о том, что ктото 
комуто помог и совершил благород
ный поступок, могут оказаться не 
менее привлекательными, но здесь 
важен талант журналиста. Как психо
лога меня пугают новости – когда 
смотрю газеты, то вижу, что информа
ция обращается к базовым человече
ским эмоциям: страху, злости. Имен
но такая информация оказывается 
самой горячей. Считаю, что журна
лист не должен идти за такими пагуб
ными интересами. Он должен вести 
за собой». 

  Валерий Манеров, 
профессор кафедры 
психологии профес4
сиональной деятель4
ности РГПУ им.
А.И. Герцена: «Нуж
на ли сегодня газета? 
В последнее время 

наблюдаю, что люди 
перестают покупать бумажные газе
ты, да я и сам, с некоторым сожалени
е м ,  п е р е с т а л  и х  в ы п и с ы в а т ь . 
Газета – это, прежде всего, источник 
актуальной информации, где каждый 
должен находить для себя ответ на 
интересующий вопрос. Современные 
газеты еще не вышли из состояния, в 
котором находились советские газе
ты, они все время оглядываются на 
начальство и поэтому материалы – 
это последовательность официаль
ных данных, некий трафарет. Нет 
живости, актуальности и злободнев
ности проблемы. Например, газеты 
пишут, что образование находится в 
глубоком кризисе, но на уровне по
вседневной жизни это не обсуждает
ся так живо, как в печати». 

 Галина Иконникова, 
доцент кафедры 
психологии профес4
сиональной деятель4
ности РГПУ им.
А.И. Герцена: «Со
временная газета – 
это издание, которое 

отражает реальную 
жизнь нашего общества. Материалы 
в газете должны быть небольшими: 
сейчас люди вынуждены пропускать 
через себя слишком большое количе
ство самой разной информации. Для 
меня важны факты и четкость изло
жения». 

   Валентина Кинеле4
ва, старший мето4
дист Института пси4
хологии РГПУ им. 
А.И. Герцена: «Ново
сти в современной га
зете должны быть ак
туальными и правди

выми. Важно, чтобы это были не слухи 
и сплетни. СМИ – это серьезное ору
жие. Газета, на мой взгляд, носит в 
себе воспитательные функции, в не
котором роде она формирует систему 
взглядов на мир, показывает нормы 
поведения в обществе – современная 
газета должна прививать правильные 
ценности».

Опрос подготовлен редакцией 
газеты «Педагогические вести»

строечных процессов» – иногда ее 
раздавали даже у станций метро, за 
что ректору «доставалось» от выше
стоящего руководства. Эти процессы 
привели и к смене названия на «Пе
дагогические вести». Постепенно га
зета приобрела современный при
влекательный облик и стала напол
няться новым содержанием. Думаю, 
что ее нынешняя жизнь насыщена как 
никогда раньше. В этом очень боль
шая заслуга главного редактора На
тальи Мельник. Желаю нашей газете 
интересных авторов и как можно 
больше активных и преданных чита
телей».

  Владимир Лаптев, 
и.о. первого прорек4
т ора  РГПУ  им .
А.И. Герцена: «Со
временная газета 
представляет собой 
чрезвычайно интерес
ное явление. Раньше 

она в первую очередь 
была просто источником новостей – 
сейчас она становится источником 
объективных новостей и квалифици
рованных мнений. Газета не должна 
повторять новостную ленту интернет
ресурсов и социальных сетей – она 
может и должна расставлять ориен
тиры, давать оценки, подсказывать, 
куда и в какую сторону смотреть. Ин
тернет оказал информации, скажем 
так, неоднозначную услугу – инфор
мации слишком много, и ориентиро
ваться в ней не так легко. Газета мо
жет выбрать то, что достойно длитель
ного внимания, то, что будет требо
вать другого формата восприятия 
информации, более вдумчивого, чем 
тот, в котором существуют веб
страницы. Какой должна быть совре
менная газета? Есть хорошее япон
ское высказывание: «Даже когда ты 
пишешь письмо в две строки, пиши 
его так, чтобы твое письмо можно 
было повесить на стену». Про совре
менную газету можно сказать так: 
когда вы делаете газету, делайте так, 
чтобы ее хотелось сохранить и пере
читать».

  Борис Мисонжников, 
доктор филологиче4
ских наук, профес4
сор, член Союза 
журналистов Санкт4
Петербурга и Ленин4
градской области, 
почетный работник 

высшего профессио4
нального образования Российской 
Федерации: «Газета “Педагогиче
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СОТРУДНИЧЕСТВО
ШАГ ВПЕРЕДШАГ ВПЕРЕД
29 сентября состоялось подписание договора о со4
трудничестве между Герценовским университетом 
(Россия) и Университетом Тулузы им. Жана Жореса 
(Франция).

 Заинтересованность Герценовского университета в сотрудни
честве с Университетом Тулузы им. Жана Жореса отметил 

и.о. ректора РГПУ им. А.И. Герцена Сергей Богданов. Переводческие и 
филологические программы представляют для наших университетов 
особый интерес: это то, что их объединяет. В планах – создание общих 
образовательных магистерских программ с изучением французского 
и русского языков, организацией тестирования на французском», – 
подчеркнул Сергей Игоревич.

Еще одно направление взаимодействия выделила и.о. про

ректора по международному сотрудничеству Юлия Комарова. 
«Важным в любой интернациональной академической среде явля
ется установление контактов представителей профессорскопре
подавательского состава университетов. Наше самое регулярное 
научное событие – конференция «Герценовские чтения», которая 
проходит весной. На эту конференцию мы регулярно приглашаем 
наших зарубежных коллег, и в следующем году надеемся увидеть 
партнеров из университета г. Тулуза в качестве участников»,  до
бавила Юлия Александровна.

Президент Тулузского университета Даниэль Лакруа сделал ак
цент на возможном взаимодействии двух вузов в области педагогики. 
Он отметил глубокие педагогические традиции, существующие в Гер
ценовском университете, а также обозначил имеющийся схожий опыт 
в Университете Тулузы. «Я согласен, что начать партнерство стоит

в первую очередь с языковых программ. В обоих университетах есть 
соответствующие факультеты. В Тулузском университете препода
ется большинство европейских языков, в том числе и русский; есть 
своя школа перевода», – поделился своим мнением Даниэль Лакруа.

В рабочей встрече также приняли участие вицепрезидент Уни
верситета Тулузы им. Жана Жореса ЖанМарк Оливер, директор 
отдела иностранных языков Университета Тулузы им. Жана Жореса 
Владимир Беляков и советник и.о. проректора по международному 
сотрудничеству РГПУ им. А.И. Герцена Александр Сухарев.

Для гостей Герценовского университета была проведена экс
курсия по главному корпусу вуза директором музея Екатериной 
Колосовой. Заведующая отделом гуманитарнопросветительской 
работы Фундаментальной библиотеки Снежана Волоскова позна
комила делегацию Тулузского университета с историей библиотеки.
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П
ечатным делом в Герце
новском университете за
нимались практически во 
все времена существования 

вуза. Считалось, что типографский труд 
имеет воспитательный характер. В об
разовательном учреждении, основанном 
Марией Федоровной, не только обучали 
наукам, но и готовили к трудовой жизни – 
знакомили с ремеслом. Так началась 
история издательскополиграфического 
комплекса РГПУ им. А.И. Герцена – с 
открытия небольших учебных мастер
ских для воспитанников института 
в 1809 году.

«Эти мастерские быстро преврати
лись в типографию на уровне сытинской 
(И.Д. Сытин – известный предприни
матель, книгоиздатель и просветитель 
конца XIX – начала ХХ века. — прим.авт.). 
В те времена в издательстве рождались 
не просто авторы, а целые уникальные 
направления: выпускались книги для 
детей, книги по истории отдельных об
ластей и краев, географические, гадаль
ные и игральные карты. Большинство 
изданий той типографии хранится в 
Российской национальной библиотеке 
и Фундаментальной библиотеке РГПУ 
им. А.И. Герцена», – рассказывает экс
перт издательства Сергей Васильев.

Издательское дело в Герценовском 
университете развивалось вместе с 
учебным заведением, проходило все 
этапы его становления. Даже в годы 
Великой Отечественной войны не пре
кращался выпуск книг. «Издательские 
традиции в РГПУ им. А.И. Герцена гораз
до глубже, чем мы можем себе предста
вить. Говоря о нынешнем издательстве, 
надо представлять, что здесь работали 
многие поколения людей», – считает 
директор музея Герценовского универ
ситета Екатерина Колосова.

ОБ ИЗДАТЕЛЬСКОМ ПРОЦЕССЕ
Работа издательства РГПУ им. 

А.И. Герцена в корне отличается от ра
боты редакции газеты. Если журналист 
пишет статью, которая редактируется 
и публикуется, то издательство само 
ничего не пишет. В случае с газетой 

издательство выступает только как по
лиграфическая база: берется готовый 
макет, который идет в печать; редакторы 
не прикасаются к содержанию. Порядок 
выпуска учебнометодической и худо
жественной литературы несколько иной. 
Сперва факультеты и институты опреде
ляют потребность в конкретных учебных 
пособиях, после чего авторы приходят со 
своими рукописями в издательство, где 
осуществляется экспертиза документа. 
Затем издательство ведет подготови
тельные работы: редактирует текст, 
верстает, вносит корректорскую правку 
и художественно оформляет будущую 
книгу. Только после этого происходит 
распределение работы по печатным 
машинам. Тираж издания в мягкой об
ложке (100–200 экземпляров) можно 
изготовить за 23 дня. В планах структу
ры – увеличение объема и скорости пе
чати и выпуск книг в твердом переплете.

Задача издательства – максималь
но полно донести авторскую мысль 
до читателя, используя новейшие тех
нологии. В чем же они заключаются? 
Вопервых, в приспособлении к разным 
видам носителя: бумажному и электрон
ному. Большое количество литературы 
выходит только в электронном виде, и 
выпуском таких книг тоже занимается 
издательство. «Не хочется ограничи
ваться традиционным представлением 
об издательстве как о месте, где просто 
готовят макет и делают тираж. Совре
менное вузовское книгоиздание предъ
являет новые требования: мало просто 
создать контент, необходимо, чтобы он 
стал известен. Каким бы мощным не был 
печатный станок, книге, выпущенной на 
нем, не сравниться по ширине охвата с 
электронной продукцией. Умение рабо
тать в этих формах, знать их, понимать 
и видеть – задача любого издательства, 
и нашего в том числе», – отмечают в 
издательстве.

Вовторых, новейшие технологии 
связаны с появлением совершенно иных 
инструментов полиграфии. Сегодня мы 
не можем подразумевать под полигра
фией только бумажную печать. Иногда 

в качестве «пишущего» инструмента 
используется циркульная пила, которая 
не печатает, а выпиливает изображение 
из древесины или пластика. То же самое 
можно сказать о 3Dпечати. Отчасти 
подобные технологии используются и 
в типографии РГПУ им. А.И. Герцена: 
режущий плоттер позволяет создавать 
объемные изображения. 

«Уже поданы заявки на приобрете
ние нового и замену старого полиграфи
ческого оборудования с учетом упора на 
развитие печати в твердом переплете. 
Усовершенствование этой технологии – 
один из наших приоритетов. На данный 
момент типографская техника позволяет 
нам оказывать услуги цветной цифро
вой, аддитивной и широкоформатной 
печати, осуществлять печать и сканиро
вание чертежей с помощью специальной 
инженерной машины», – отмечает за
меститель директора Татьяна Соколова.

О ПЕРСПЕКТИВАХ РАЗВИТИЯ
По финансовым и техническим 

причинам выпуск учебной и научной 
литературы в издательстве в последние 
годы резко снизился. С приходом нового 
руководства была изменена издатель
ская политика: составлен план выпуска 
книг на основании опросных листов 
факультетов и институтов Герценов
ского университета, после чего перво
очередные заявки на издание книг от 
подразделений были запущены в работу. 
В перспективе – встреча с деканами 
факультетов и директорами институтов 
для корректировки плана, а также с 
учебнометодическим управлением на 
предмет определения конкретных изда
ний, рекомендуемых к выпуску для про
хождения Герценовским университетом 
аттестации Министерства образования 
и науки РФ. С апреля 2017 года было со
брано более 600 заявок на издание книг. 

«Например, уже проведено несколько со
вещаний с Институтом народов Севера, 
началась работа над выпуском 30 сло
варей языков малых народов Севера, –
делится директор издательства Борис 
Ерохин. – Ведется разработка серийного 
оформления книг – важнейшего элемен
та продвижения книжной продукции на 
общероссийский рынок».

Среди последних новинок – «Дум
ская революция: 27 февраля – 3 марта 
1917 года», двухтомная монография 
профессора РГПУ им. А.И. Герцена 
А.Б. Николаева, вышедшая в серии 
«Исследования: История России», учеб
нометодическое пособие «Рельефно
точечная система: обучение чтению и 
письму слепых» под редакцией доктора 
педагогических наук Г.В. Никулиной, 
серия «Коррекционная педагогика». 
С января 2017 года выпущено около 
90 книг, в том числе издания, освеща
ющие деятельность университета и его 
быт: «Институт детства Герценовского 
университета», «История фундамен
тальной библиотеки Герценовского 
университета», «Историческая мебель 
Герценовского университета» и другие. 
«Эти издания будут представлены в 
книжных лавках РГПУ им. А.И. Герцена, 
а также в книжных магазинах России и 
зарубежных славистических центрах. 
Кроме того, в университетские книжные 
лавки будет поступать научная, учебная, 
справочная литература и других изда
тельств, необходимая преподавателям 
и студентам РГПУ в учебной и воспита
тельной деятельности. Книжные лавки 
появятся на набережной реки Мойки, 
Малой Посадской улице, Лиговском 
и Московском проспектах», – говорит 
заместитель директора Марина Влади
мирова.

Несмотря на то, что приоритет будет 
отдаваться книгам преподавателей 

Герценовского университета, а также 
сувенирной и имиджевой продукции, 
издательство планирует привлекать и 
сторонних авторов для увеличения коли
чества издаваемых книг и общего финан
сирования издательской деятельности. 
Сегодня можно заметить значительный 
рост выпуска издательской продукции 
по сравнению с предыдущими годами. 
Большим спросом пользуется бланоч
ноакцидентная продукция: бланки, 
афиши, календари, магниты, блокноты, 
дипломы и зачетные книжки. «Ежегодно 
мы оперативно обеспечиваем Герценов
ский университет 6000 новых зачетных 
книжек, – уточняет ведущий экономист 
издательства Татьяна Брызгалова. – 
Сторонние заказы приходят не только 
от сотрудников РГПУ им. А.И. Герцена, 
но и от студентов и аспирантов, научных 
сотрудников Русского музея, Института 
геронтологии и других учреждений – 
30% от объема выпуска печатаются за 
счет авторских средств».

Впереди у издательства – расши
рение сотрудничества с поставщиками, 
открытие сети книжных магазинов, 
активные маркетинговые исследования, 
закупка нового оборудования, участие 
в книжных ярмарках и, самое главное, 
обмен знаниями и опытом с коллегами и 
студентами Герценовского университета. 
По мнению сотрудников издательства, 
университет – это информационная си
стема, которая производит идеи, распро
страняющиеся в виде лекций, семинаров, 
книг, периодики. И немаловажную роль 
в этом процессе играет деятельность 
издательскополиграфического ком
плекса, который поддерживает обмен 
информацией с библиотечной системой 
и широким кругом университетских 
издательств. 

ИЗДАТЕЛЬСТВО РГПУ ИМ. А.И. ГЕРЦЕНА ДОЛЖНО ЗАНЯТЬ ДОСТОЙНОЕ МЕСТО В РОССИЙСКОМ КНИГОИЗДАНИИ 

«Цыплят по осени считают», – шутит Борис Васильевич, когда 
его спрашивают об изменениях, произошедших в издательстве 
за те полгода, что он занимает пост руководителя. Однако они 
есть: увеличение количества заявок на издание книг, увеличе4
ние финансирования издательской деятельности, реализация 
проекта герценовских книжных магазинов. Что еще ждет изда4
тельство в будущем и почему РГПУ им. А.И. Герцена необходимо
книгоиздание, попытался разобраться корреспондент «ПВ».

О
бразовательная площадка «Герценовский филателист» с 2014 года ежегодно принимает участие в фила
телистических выставках «Петербургский вернисаж. Неделя почтовых коллекций». В этом году площадка 
представила на выставку 7 экспонатов: Ю.В. Громов «Всероссийские филателистические выставки “Право
славие и культура”»; А.Е. Гончарова, В.Ю. Шеверева «Россика 2013»; А.И. Западова, Ю.Р. Полищук «Основы 

здорового образа жизни»; До Тхань Ха «Военные опасности и угрозы: война во Вьетнаме 19641973», коллективный 
экспонат редакции газеты Педагогические вести «90 лет газете “Педагогические вести”»; коллективный экспонат сек
ции «Психолог» «Реклама образовательной филателии в СССР в 70х годах ХХ века»; коллективный экспонат секции 
«Историк» «Филателия – вспомогательная историческая дисциплина». Все экспонаты были награждены дипломами 
выставки.

Представление газеты «Педагогические вести» было приурочено к юбилею Герценовского университета и 90летию 
издания и стало уникальной возможностью продемонстрировать достижения газеты за долгое время ее существования. 
Редакция разработала уникальный дизайн коллективного экспоната и предоставила редкие фотографии. Участники 
и посетители выставки были впечатлены возрастом газеты, и благодаря экспонату они получили немало интересных 
сведений о Герценовском университете как флагмане педагогического образования России. Филателисты рассказали 
о том, что, например, Челябинскому педагогическому университету неоднократно посвящались выпуски художествен
ных конвертов, почтовых карточек. Так возникла идея организовать конкурс на приз газеты «Педагогические вести» 
в стенах университета на лучший конверт, лучшую почтовую карточку, специальное гашение к предстоящему юбилею 
университета, чтобы своевременно организовать выпуск юбилейной продукции, посвященной 225летию универси
тета, в «Почте России». 

Также посетители увидели один из лучших экспонатов современной России «Специальные почтовые выпуски Рос
сийской империи», предоставленный известным коллекционером из Москвы, А.А. Рыссом. Не оставила гостей равно
душными известная коллекция участника Великой Отечественной войны М.А. Гринберга «Полевая почта. 19411945 
год». Неизменным успехом среди студентов пользовался экспонат Л.Н. Бакаютовой «Почтальоны, несущие привет».

Л.А. Бакаютова является автором экспериментального лекционнопрактического курса «Филателия для всех», 
который предусматривает в первую очередь работу с начинающими коллекционерами и молодежью для возрожде
ния интереса к знакам почтовой оплаты. Кроме того, в стенах Центрального музея связи им. А.С. Попова хранится 
государственная коллекция знаков почтовой оплаты с момента их появления. Все это дает возможность студентам, 
участвующим в работе образовательной площадки «Герценовский филателист», получить уникальные знания в области 
образовательной филателии.

Образовательная площадка «Герценовский филателист» – проект управления воспитательной деятельности Гер
ценовского университета, работающий на базе общественного музея факультета безопасности жизнедеятельности. 
«Герценовский филателист» – победитель VII вузовского конкурса проектов организации воспитательной деятельности 
РГПУ им. А.И. Герцена в 2010 году. Выставочная деятельность музеев – важный показатель работы музея. 

Днем рождения площадки считается 11 ноября 2008 года, когда состоялась первая демонстрационная филате
листическая выставка, объявление о которой было напечатано в ноябрьском номере газеты «Педагогические вести» 
№2619 (2550/2553) на второй странице.

Музеи факультетов сегодня должны стать центрами научной и воспитательной работы факультетов. Выставка 
явилась одним из ярких примеров возможности сотрудничества всемирно известного музея с малым музеем (музеем 
Герценовского университета) и общественным музеем (музей факультета безопасности жизнедеятельности).  

Юрий ГРОМОВ,
старший преподаватель кафедры социальной безопасности

 Сергей Арделин, выпускник РГПУ им. А.И. Герцена: «Мне кажется, 
должен быть университетский журнал с глянцевыми страницами, а не толь
ко газета. Материал должен быть менее формальным, больше студенческих 
новостей и информации о студентах – интересно читать о творчестве уча
щихся. Газета должна дублироваться в электронном виде, и выпуски газеты 
должны анонсироваться университетскими ресурсами. Помоему, 

«Педагогические вести» полностью соответствуют этому описанию».

 Полина Диденко, студентка Института психологии: «Если говорить про 
современную студенческую газету, то здесь главная функция – информа
ционная. Мне было бы интересно читать о предстоящих олимпиадах, конкур
сах, событиях. Получать актуальную информацию о стипендиях и Институте. 
Это должна быть газета о реальной жизни студентов».

 Мария Дружинина, студентка Института педагогики: «В современной 
студенческой газете мне было бы интересно больше читать про университет. 
Узнавать новые и необычные факты, возможно, в формате квеста или 
задачек. Если говорить о том, что главная функция газеты – информацион
ная, то хочется больше знать о предстоящих событиях на месяц вперед. 
Формат мероприятий, где они проводятся и кто может в них участвовать. 

Если учитывать то, что сейчас век информационных технологий, то важно, чтобы совре
менная печатная газета имела электронный аналог, а лучше – приложение».

 Виктория Жбанкова, студентка магистратуры юридического факуль4
тета: «По моему мнению, современная университетская газета должна иметь 
информационноразвлекательный характер. В издании следует освещать 
события университета и информировать о планах. В связи с тем, что наш 
университет – педагогический, было бы интересно читать мировые новости 
п е д а г о г и к и  и ,  к о н е ч н о  ж е ,  х о т е л о с ь  б ы  в и д е т ь  к о л о н к у 

студенческого Совета обучающихся».

 Владислав Козлов, студент магистратуры факультета истории и со4
циальных наук: «Думаю, чтобы газета сегодня продолжала свое существо
вание, она должна выдерживать конкуренцию с интернетизданиями. А 
значит, печатной газете необходимо быть интересной для студентов РГПУ 
им. А.И. Герцена. Очень важен контент, именно от него зависит успех. В га
зете всегда должны быть актуальные новости, полезные советы, важные для 

студенческой жизни материалы. Задача журналистов – привить читателю интерес как в 
целом к чтению литературы, так и, в частности, газет».

 Виктория Костичева, студентка Института педагогики: «Для меня 
важным критерием современной газеты является дизайн. Бывает, берешь 
в руки газету – тема актуальная, тексты интересные, но отсутствие дизайна, 
тусклая обложка, неудобно расположенные материалы делают издание та
ким, что читать его совершенно не хочется. В современном мире на рынке 
СМИ большая конкуренция, поэтому мне особенно хочется обратить на это 

внимание. Еще для меня важно качество бумаги».

 Виктория Михеенко, студентка Института экономики и управления: 
«На мой взгляд ,  все  просто :  современная университетская 
газета – это СМИ, позволяющее всем категориям читателей узнать новости 
родного университета. В первую очередь она должна быть информативной 
и интересной! Современная университетская газета – это мощный драйвер 
самореализации студентов и расширения их кругозора. Кроме того, она 

должна быть доступной каждому студенту, абитуриенту, преподавателю или сотруднику 
университета. Речь идет о свободном распространении бумажных экземпляров по под
разделениям университета, а также о создании и популяризации газеты в форме сайта 
и удобного приложения для смартфонов. И, конечно же, редакция газеты должна быть 
открыта для новых авторов, идей и свежих взглядов!»

 Ольга Скобцова, студентка Института педагогики: «Сегодня газета – это 
способ скрасить свободное время. Сейчас мало кто покупает газеты, чтобы 
узнать актуальную информацию. Все новое моментально появляется в но
востях на экране телефона. Побудить меня купить или взять газету может 
только громкий заголовок или предстоящая длинная поездка, именно поэто
му современная газета не должна быть большой. Когда я беру ее в руки, то 

сразу ищу информацию о предстоящих мероприятиях, изучаю интересные предложения, 
зачитываюсь вдохновляющими историями. Еще люблю красивые и качественные фото
графии. Именно наличие таких материалов заставит меня в следующий раз взять эту 
газету снова».

 Ксения Хрипина, студентка Института экономики и управления: 
«Первое, что приходит на ум, когда я думаю о современной университетской 
газете – это возможность ее чтения в режиме онлайн. Студенты постоянно 
находятся в движении и им некогда, да и не доставляет удовольствия листать 
страницы с информацией. А так, пока едешь в метро или стоишь в очереди 
за кофе ранним утром, можно и пробежаться глазами по тексту! А еще мне 

бы хотелось, чтобы в нашей газете освещали как можно больше различных мероприятий 
как университетских, так и институтских (факультетских). Ведь последние тоже проходят 
на высоком уровне, но не собирают достаточную аудиторию изза плохой освещенности 
в СМИ. Поздравляю РГПУ им. А.И. Герцена и весь журналистский состав с 90летием 
университетской газеты и желаю успехов, процветания и как можно меньше корректор
ской работы».

Материал подготовлен 
корреспондентами «ПВ» Ольгой Журкиной и Марией Сухобской

ÈÍÒÅÐÍÅÒ VS. ÃÀÇÅÒÀ 
В век цифровых технологий нельзя недооценивать всеобщее 
влияние электронных СМИ и социальных сетей на инфор4
мационное пространство и на жизнь общества в целом. Но 
не стоит забывать и о печатных изданиях, которые, возможно, 
и стали менее востребованными в последние годы, но не ото4
шли на второй план по своей значимости. Может пока4
заться, что современная молодежь читает новости только 
в Интернете, но это не так. Для многих молодых людей 
шуршание перелистываемых страниц и запах свежей типо4
графской краски по4прежнему более приятны, чем  холод4
ное свечение экрана. Мы спросили студентов и выпускни4
ков РГПУ им. А.И. Герцена, какой в их понимании должна 
быть современная университетская газета и в какой мере 
этим требованиям отвечают «Педагогические вести».

 25 октября в Дискуссионном зале РГПУ им. А.И. Герцена 
состоялось торжественное открытие VI Международной 
научно4практической конференции «Природное и культурное 
наследие: междисциплинарные исследования, сохранение 
и развитие».

Председатель оргкомитета конференции, почетный профессор РГПУ 
им. А.И. Герцена Валерий Соломин отметил растущий интерес 

молодежи к проблематике форума. Основными направлениями работы 
конференции являются природное и культурное наследие в образовании, 
туризме, а также проблемы сохранения и развития наследия. «В этом году 
событие проходит при поддержке Русского географического общества. У 
гостей конференции будет уникальная возможность совершить экскурсию 
по залам штабквартиры РГО и поучаствовать в работе объединенной 
секционной площадки», – подчеркнул Валерий Павлович.

И.о. проректора по научной работе и информатизации РГПУ им. 

А.И. Герцена Михаил Пучков обозначил поддержание высокого уровня 
международного форума из года в год. « Конференция «Природное и куль
турное наследие» является ярким событием в научной жизни вуза, поскольку 
поднимает и гуманитарные, и естественнонаучные вопросы. Как отмечают 
в Минобрнауки, главная задача – поддержание междисциплинарности 
исследований. Я считаю, что Герценовский университет этим требованиям 
отвечает, в частности, благодаря сегодняшней конференции», – добавил 
Михаил Юрьевич.

Почетным гостем конференции стал заместитель председателя Коми
тета по государственному контролю, использованию и охране памятников 
истории и культуры Правительства СанктПетербурга Алексей Михайлов. Он 
выступил с докладом «Эволюция сохранения объектов культурного наследия: 
нематериальный аспект», в котором раскрыл необходимость сохранения 
нематериального наследия как способа увековечивания материального. «По
требность оберегать эти объекты связана с самоидентификацией человека и 
общества, попыткой выделить себя среди других наций и культур, – отметил 
Алексей Владимирович. – Вопрос формирования красоты тоже зависит от 

нематериального наследия: не зная истории объекта, мы не сможем оценить 
его красоту в полной мере».

Длительную дискуссию вызвал доклад начальника управления 
научнометодического обоснования градостроительного развития СПб 
ГКУ «Научноисследовательский и проектный центр Генерального плана 
СанктПетербурга» Светланы Ершовой и начальника отдела трехмерной 
модели города Светланы Ламкиной. Они представили 3Dмодель Петер
бурга, аналогов которой пока нет нигде в мире. 

Научнопрактическая программа конференции продолжилась в 
штабквартире Русского географического общества, экскурсию по которой 
провел доцент кафедры истории РГПУ им. А.И. Герцена Дмитрий Копелев. 
Участники форума познакомились с историей одного из старейших геогра
фических обществ мира, посетили библиотеку РГО и посмотрели фильм, 
посвященный строительству здания на переулке Гривцова. Следующие два 
дня участники конференции посетили автобусную экскурсию в древнюю 
столицу Руси – Старую Ладогу и заслушали выступления молодых ученых 
Герценовского университета.

ПРИРОДНОЕ И КУЛЬТУРНОЕ НАСЛЕДИЕПРИРОДНОЕ И КУЛЬТУРНОЕ НАСЛЕДИЕ

Снежана МАЖЕКЕНОВА,
корреспондент «ПВ»

ÍÅÄÅËß ÏÎ×ÒÎÂÛÕ ÊÎËËÅÊÖÈÉÍÅÄÅËß ÏÎ×ÒÎÂÛÕ ÊÎËËÅÊÖÈÉ ÏÐÈÎÐÈÒÅÒÍÎÅ ÍÀÏÐÀÂËÅÍÈÅ: ÏÐÈÎÐÈÒÅÒÍÎÅ ÍÀÏÐÀÂËÅÍÈÅ: 
ÈÇÄÀÒÅËÜÑÊÎ-ÏÎËÈÃÐÀÔÈ×ÅÑÊÈÉ ÊÎÌÏËÅÊÑÈÇÄÀÒÅËÜÑÊÎ-ÏÎËÈÃÐÀÔÈ×ÅÑÊÈÉ ÊÎÌÏËÅÊÑ«ПЕДАГОГИЧЕСКИЕ ВЕСТИ» НА ФИЛАТЕЛИСТИЧЕСКОЙ ВЫСТАВКЕ 

В Центральном музее связи им. А.С. Попова с 10 по 15 октября проходила Меж4
региональная филателистическая выставка «Петербургский вернисаж. Неделя почто4
вых коллекций – 2017». Основными целями выставки являлись демонстрация дости4
жений филателистов регионов, знакомство посредством филателии с историей Рос4
сии, мировой культурой, достижениями российского народа в различных областях 
деятельности. Диапазон выставочных экспонатов был достаточно широк: были пред4
ставлены экспонаты как филателистов, удостоенных золотых медалей на междуна4
родных и всемирных выставках, так и начинающих коллекционеров.

Вручение наград участникам выставки. Награды вручает директор Центрального музея связи им. А.С. Попова 
Александр Иванович Бурдин

Экспонат редакции газеты «Педагогические вести»

ДИРЕКТОР ИЗДАТЕЛЬСТВА 
БОРИС ЕРОХИН И ЕГО СОТРУДНИКИ О 
МИССИИ И ПЕРСПЕКТИВАХ РАЗВИТИЯ 
СВОЕГО СТРУКТУРНОГО ПОДРАЗДЕЛЕНИЯ.
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 29 сентября в РГПУ им. А.И. Герцена на площади Инициа4
тивных состоялось торжественное открытие площадок в честь 
Дня первокурсника от дирекции «Первокурсник, включайся!».

Мероприятие предваряла торжественная церемония открытия. 
И.о. ректора Сергей Богданов обратился к первокурсникам с при

ветственным словом и пожелал им хорошего отдыха в этот замечательный 
праздник. «В этом году наше традиционное мероприятие проходит в круглую 
для университета дату — 220 лет со дня основания. Сегодня вы увидите 
много интересного и запоминающегося, и, возможно, благодаря данным 
площадкам вы откроете в себе много нового», — сказал Сергей Игоревич.  

В первом корпусе была открыта площадка «Студенческого лидерства». 
Первокурсники узнали о студенческом самоуправлении: как оно реализу
ется, что такое кураторство, как в Герценовском университете стать кура
тором на старших курсах. Также на данной площадке выступила начальник 
управления развитием воспитательной деятельности РГПУ им. А.И. Герцена 

Раиса Богданова. «Каждому из вас очень важно сориентироваться в вузе: 
сначала в учебной работе, а затем и в творческой составляющей универ
ситета. Хочу отметить, что студенческая жизнь — это интересные и яркие 
моменты в жизни каждого, и в ваших силах решить, как будут проходить 
ваши годы обучения», — подчеркнула Раиса Умяровна.

На площадке «Профком открывает двери» выступил заместитель пред
седателя Профкома по работе со студентами Кирилл Башев. Он подробно 
рассказал первокурсникам о видах стипендий, о культурномассовых ме
роприятиях, о благотворительных акциях, об учебе по обмену, призвав всех 
первокурсников быть активными и вступать в Профкома.

Одной из самых популярных стала площадка студенческих отрядов 
Герценовского университета  «Путешествие по строевке». Представители 
СПО «Кислород», «Маэстро», «Друг» и археологического отряда «Ворон» 
рассказали о деятельности отрядов и пригласили ребят вступить в свои 
ряды. Также они отметили, что с этого года в РГПУ им. А.И. Герцена на
чинает свою работу новый экологический отряд, который также будет при

нимать участие в различных фестивалях, выездах и конкурсах. Благодаря 
квесту, подготовленному студотрядами, первокурсники познакомились со 
«строевкой» — формой бойца студотряда, узнали, для чего она нужна и что 
обозначают ее нашивки.

На площадке «Исследуй, открывай, развивайся» в интерактивной  форме 
была представлена деятельность студенческого научного общества. На  
площадке «Мир знаний» студенты имели возможность смотреть и обсуж
дать уникальные документальные фильмы, которые не демонстрируются 
на большом экране. 

В Фундаментальной библиотеке РГПУ им. А.И. Герцена состоялся «Би
блиоквест», в котором студентампервокурсникам предложили выполнить 
задания игрыквеста, чтобы познакомиться с пространством библиотеки. 
Здесь участники узнали много нового о славной истории Герценовского 
университета. 

День первокурсника стал настоящим праздником для всех присут
ствовавших, оставив яркие впечатления и подарив отличное настроение.

11ГИД ПО ПРАКТИКАМ НОВАЯ ВОЛНА10
Ю
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ПЕРВОКУРСНИК, ВКЛЮЧАЙСЯ!ПЕРВОКУРСНИК, ВКЛЮЧАЙСЯ!ОЦЕНИТЬ ПОЗИЦИИОЦЕНИТЬ ПОЗИЦИИ
27 сентября состоялась рабочая встреча и.о. проректора 
по международному сотрудничеству РГПУ им. А.И. Герцена 
Юлии Комаровой с представителями международного рей4
тинга лучших университетов мира Times Higher Education. Во 
встрече приняла участие и.о. начальника отдела статистики 
и аналитики Юлия Проект.

Международный рейтинг Times Higher Education является в 
настоящее время одним из наиболее престижных и влия

тельных в едином образовательном пространстве. Компания собирает 
статистические данные университетов по всему миру, проводит экспер
тноаналитическое исследование, результаты которого представляет в 
формате глобального рейтинга высших учебных заведений. 

В ходе встречи директор по стратегическим решениям Times Higher 
Education Мишель Каруана отметил достойный уровень российского об

разования в международном пространстве. «В России высокое качество 
обучения студентов: преподаватели имеют соответствующую квалифи
кацию, а выпускники впоследствии востребованы на рынке. Несмотря на 
то, что сегодня только один российский университет входит в топ200, я 
уверен, что большинство российских вузов могут войти в сотню лучших 
вузов мира. В том числе и Герценовский университет. Необходимо лишь 
уделить больше внимания исследовательской работе: многие публи
кации выходят только на русском языке, что не позволяет отследить 
влияние вуза на международную науку»,  добавил Мишель Каруана.

Он представил платформу, разработанную Times Higher Education, 
которая помогает университетам во всем мире получать данные для 
анализа и сравнения себя с другими учебными заведениями. Как под
черкнула Юлия Комарова, этот ресурс может существенно ускорить 
достижение стратегических целей вуза. 

Проблему поиска статистических данных зарубежных универ

ситетов обозначила и.о. начальника отдела статистики и аналитики 
Юлия Проект. «При участии в национальных рейтингах мы всегда 
проводим бенчмаркинг, используя открытые базы данных. В случае же 
с международными рейтингами мы сталкиваемся с невозможностью 
проанализировать ситуацию изза того, что информацию трудно найти в 
общем доступе. Платформа Times Higher Education помогла бы решить 
этот вопрос», – подтвердила Юлия Львовна.

Региональный директор Times Higher Education в России и странах 
СНГ Егор Яблоков добавил, что многие российские вузы уже успешно 
используют данную платформу.

Для гостей была проведена экскурсия по дворцовопарковому ан
самблю университета и Фундаментальной библиотеке им. императрицы 
Марии Федоровны директором музея РГПУ им. А.И. Герцена Екатериной 
Колосовой и заведующей отделом гуманитарнопросветительской 
работы библиотеки Снежаной Волосковой
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III фестиваль вожатского мастерства «Герценовское лето» открылся 15 сентября.
С приветственными словами к участникам фестиваля обратились и.о. проректора по 
воспитательной работе Сергей Махов, начальник отдела воспитательной работы и до
полнительного образования Комитета по образованию Правительства СанктПетербурга 
Елена Спасская, генеральный директор СанктПетербургского городского Дворца 
творчества юных Мария Катунова, методист загородного центра детскоюношеского 
творчества «Зеркальный» Светлана Максимова.

«Фестиваль “Герценовское лето” необходим, прежде всего, для того, чтобы повысить 
качество детского отдыха. Именно от вожатого зависит то состояние, в котором будет 
находиться ребенок в лагере. Хорошие условия или замечательное оборудование лагеря 
не смогут заменить ребенку теплоту человеческого общения – общения с его вожатым. 
Потому что вожатый – это тот человек, который способен говорить с ребенком на одном 
языке», – подчеркнула Елена Спасская.

Участников и гостей фестиваля порадовали своим выступлением студенты Института 
музыки, театра и хореографии РГПУ им. А.И. Герцена.

После открытия фестиваля делегации студентов 3 курса 19ти факультетов и инсти
тутов Герценовского университета проследовали на открытые педагогические площадки, 
где их ждали мастерклассы от методистов Загородного центра детскоюношеского 
творчества «Зеркальный» и студентов 4 курса, прошедших практику в детских оздоро
вительных лагерях летом 2017 года. Всего было представлено 13 открытых площадок.

За три года фестиваль «Герценовское лето» стал значимым элементом в подготовке 
будущих вожатых, а летняя педагогическая практика во многом помогает студентам 
получить уникальный опыт понимания мира ребенка, научиться взаимодействовать с 
детьми, почувствовать себя настоящими педагогами.

– Что такое спортивный туризм? 
Нужна ли какая*то специальная под*
готовка, чтобы начать им заниматься?

– Спортивный туризм  это, прежде все
го, вид спорта. Соответственно, по туризму 
регулярно проводятся соревнования, и если 
готовиться к ним серьезно, можно полу
чить спортивный разряд. Выделяют более 
пятнадцати отдельных видов этого спорта. 
Самые распространенные – горный, пеший, 
водный и лыжный. Мы ведем деятельность 
по всем этим направлениям. Конечно, бы
вают и более экзотические виды, пока не 
представленные в нашем клубе – это вело–, 
спелео, авто, мото и конный туризм.

– Знаю, что вы занимаетесь по двум 
направлениям: дистанции и маршруты. 
Расскажите подробнее об этом. В чем 
различия?

– Дистанции — это соревнования. 
Основная идея состоит в том, чтобы на 
относительно коротком участке собрать 
наиболее технически сложные элементы. 
На горных соревнованиях мы залезаем на 
скалы, вешаем веревки, поднимаем услов
ных пострадавших. Во время горного похода 
с этими элементами мы встречаемся редко, 
особенно в первые несколько лет. На пеше
ходных дистанциях необходимо тянуть пере
правы, подниматься по веревкам, нередко –
ориентироваться по карте между этапами. В 
целом группа дисциплин дистанции будет по 
нраву спортсменам, стремящимся получить 
спортивные разряды.

Маршруты — это в привычном понима
нии и есть походы. Они могут проходить в 
лесах, горах и на воде. Используемые сред
ства передвижения – лыжи, плавсредства, 
машины и, естественно, собственные ноги. 
Походы длятся от семи дней и включают 
в себя преодоление перевалов, порогов, 
бродов и многое другое. Кстати, за такие 
походы тоже можно получить спортивный 
разряд.

– Как давно в РГПУ им. А.И. Герце*
на существует ваш туристический клуб?

– Вообще, первый туристический клуб 
был создан еще в советские годы. Это был 
один из ведущих клубов Ленинграда, по
скольку выпускал в категорийные походы 
более двух сотен студентов каждый год. 
К сожалению, популярность туризма упала 
в девяностые годы, и клуб расформировали. 
Нам пришлось создавать все с нуля. Вновь 
созданный клуб туристов РГПУ им. А.И. 
Герцена существует уже примерно три с 
половиной года.

– Поделитесь своей историей: как 
Вы туда попали?

– Вспоминается старый анекдот: «Нет, 
мама, я не связалась с плохой компанией. 
Я ее основала». Три года назад у нас в уни
верситете была только сборная по лыжному 
туризму. В ее составе состояли несколько 
мастеров спорта и КМС. Они традиционно 
собирались раз в год, чтобы выступить 
на соревнованиях. Надо отдать должное 
нашим спортсменам, благодаря которым 
сборная РГПУ очень долго лидирует и за
нимает призовые места. Но мы говорим 
именно о сборной, в которой собрались 
хорошо подготовленные профессионалы 
своего дела. Я попал в эту сборную на 
3 курсе. Через три месяца нужно было со
брать команду на первые соревнования по 
горному туризму. И хоть обе дисциплины 
связаны с веревками, между ними суще
ствует огромная разница. Для сравнения — 
это как «Формула1» и ралли. Для зрителя 
со стороны это просто гонки на машинах. 
Но специфика соревнований различается 
кардинально. На момент зарождения 
турклуба я уже несколько лет выступал 
на соревнованиях по горному туризму и 
был, пожалуй, единственным человеком, 
который имел опыт. Я собрал команду участ
ников, имевших совершенно разный опыт 

занятий туризмом. Мы упорно тренирова
лись несколько недель и заняли III место 
в командном зачете. Ребята совершили 
чудо! Всем понравилась новая дисциплина, 
и мы решили продолжать тренироваться 
и выступать на соревнованиях. Через год 
мы сходили в наш первый совместный 
горный поход. Почти все участники этого 
похода сейчас являются активистами на
шего клуба, многие из них уже выполнили 
нормативы I разряда и КМС.

– Расскажите про людей, которые 
приходят к вам. Есть в них что*то по*
хожее?

– Пока что о нас знают не все. Это, 
пожалуй, отличительная черта людей, ко
торые приходят к нам: все (или почти все) 
попадают «случайно». Ктото прочитал 
объявление на странице одногруппника и 
нашел свободный вечер, чтобы прийти на 
первое собрание. А ктото повстречал нас 
в лесу и попросился с нами в поход – такой 
случай тоже был. Постепенно занятия 
туризмом, тренировки и походы отнимают 
все больше времени и это становится не 
хобби, а образом жизни. Вот в этот момент 
студенты и становятся полноценными чле
нами коллектива.

– Ваш последний поход был по 
Северной Осетии, Архызу, Карачаево*
Черкесии. Расскажите об этом.

– Первый поход всегда поражает мас
штабами, высокими горами. Думаю, ребята, 
которые в этом году ходили в свой первый 
поход в Архыз, это ощутили. По отзывам 
самих участников похода, им понравилось, 
абсолютно все хотят снова сходить в сле
дующем году в горы. В Северной Осетии 
был уже более сложный поход, для ребят, 
которые до этого уже были в спортивном 
походе и прошли специальную подготовку. 
За время похода с нами случилось много 
приключений: спускались на веревках по 
крутым склонам, сделали незапланирован
ный первопроход перевала, нас несколько 
раз уносило течением горной реки и многое 
другое.

– Куда еще вы ездили клубом 
туристов?

– В прошлом году Евгений Филимонен
ков и Александра Абрамова провели два 
похода в Хибинах, на Кольском полуострове. 
Два года назад горный поход прошел на 
Кавказе, в КарачаевоЧеркессии. Вообще, 
Кавказ большой, и каждый регион не похож 
на остальные. Также мы проводили лыжный 
поход в Ленинградской области.

Помимо больших горных походов, мы 
регулярно проводим походы выходного дня 
в пригородах Петербурга. Как правило, это 
северное направление: Выборг, Приозерск, 
Зеленогорск и Орехово. Недавно организо
вали экскурсию в форт Красная Горка под 
Сосновым Бором.

– Куда планируете поехать в бли*
жайшее время?

– Надеемся в ближайшие пару лет про
вести походы в горах Киргизии. Возможно, 
проведем пеший поход в Крыму и лыжный 
на Южном Урале. Но сейчас только начина
ем строить планы на будущий год – будем 
выбирать наиболее интересные для всех 
путешествия.

– Сколько и как часто нужно зани*
маться, чтобы пойти с вами в первый 
поход?

– Я уже говорил, что со временем из ув
лечения это перерастает в образ жизни. На 
начальном этапе требуется около полугода 
подготовки. Сюда включены курс лекций и 
практических выездов. Это то, что касается 
наших «больших» походов. Теоретические 
занятия проводятся раз в неделю и длятся 
два месяца. Выезды и тренировки проходят 
каждые вторые выходные.

– В вашей группе ВКонтакте постоянно
появляются анонсы новых мероприятий 
(соревнования на байдарках, соревно*
вания по ориентированию). Получается, 
что кроме походов есть что*то еще, в 
чем можно участвовать?

– Силами нашего клуба также выстав
ляется и дополняется команда по скалолаза
нию и ориентированию. Интересные собы
тия происходят каждую неделю, и студенты 
имеют возможность принять участие в 
наиболее любопытных для каждого лично. В 
прошлом учебном году мы приняли участие 
в пятнадцати официальных соревнованиях, 
от районного до всероссийского уровня, 
провели более десятка походов выходного 
дня. И все это не считая тренировок на 
скалодроме и выездов на скалы.

– Сколько стоят занятия в вашем 
клубе? Как они строятся?

– Занятия в нашем клубе бесплатные, 
но, как и в большинстве случаев, есть ню
ансы. Мы не имеем коммерческой выгоды, 
и нередко, ради идеи, даже вкладываем 
личные средства. К сожалению, наш уни
верситет не имеет собственной площадки 
для тренировок по туризму и скалолазанию. 
Поэтому мы регулярно тренируемся на ска
лодроме и платим за возможность трени
роваться. В этом году занятия подорожали 
и составляют 400 рублей за посещение. 
Конечно, как студентам и постоянным 
клиентам нам сделали значительную скид
ку, но когда тебе надо тренироваться два 
раза в неделю, это значительные расходы. 
Однако это в первую очередь касается тех, 
кто регулярно выступает на соревнованиях. 
Тем же, кто хочет только ходить в походы, 
достаточно 56 тренировок за несколько 
месяцев. И на выездах нам приходится 
платить за себя: в основном это проезд и 
питание. В среднем выезд в лес обходится 
в 4001000 рублей за выходные. Расходы 
на снаряжение довольно разные. Обычно 
новичкам мы готовы дать необходимый ми
нимум из личных запасов или клубного ин
вентаря. Со временем каждый приобретает 
личное снаряжение по своим финансовым 
возможностям. Мы стараемся найти до
полнительные источники финансирования, 
чтобы уменьшить затраты студентов, но на 
это уходит много сил.

– Как к вам попасть?
– Чтобы к нам попасть, достаточно зай

ти в группу ВКонтакте (https://vk.com/ct_
rgpu) и написать одному из организаторов

«ÃÅÐÖÅÍÎÂÑÊÎÅ ËÅÒÎ». «ÃÅÐÖÅÍÎÂÑÊÎÅ ËÅÒÎ». 
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Три года назад по инициативе ректората Герценовского уни4
верситета фестиваль впервые был проведен в стенах РГПУ 
им. А.И. Герцена. Основной задачей мероприятия стало подве4
дение итогов педагогической деятельности, которую осущест4
вляли студенты в рамках производственной практики в детских 
оздоровительных лагерях. На фестивале «Герценовское лето» 
студенты, прошедшие педагогическую практику в качестве во4
жатых, делились опытом со студентами, которым только пред4
стояло попробовать себя в этой роли. Таким образом, фести4
валь стал одним из звеньев целой системы подготовки вожатых 
для работы в детских оздоровительных лагерях, проводимой в 
Герценовском университете. Данная система проводится в рам4
ках масштабного проекта по организации летнего отдыха детей 
Санкт4Петербурга, реализуемого совместно с Комитетом по об4
разованию и инициированного Правительством города.

В а с и л и й  Р а б о ш , 
и.о. проректора по учеб*
ной работе:

 Одной из главных за
дач РГПУ им. А.И. Герцена 
является обеспечение под
готовки высококлассных 
конкурентоспособных педа

гогических кадров. Это актуально и стра
тегически важно не только для российской 
системы образования, но для экономики 
СанктПетербурга, Ленинградской области 
и регионов России. В вожатской практике 
заложен существенный потенциал для под
готовки педагогов. Она является по сути 
одним из первых шагов по формированию
педагогического мастерства. Проект по обе
спечению летней детской оздоровительной 
кампании мы реализуем совместно с Ко
митетом по образованию. Он был запущен 
пять лет назад по инициативе губернатора 
СанктПетербурга Георгия Сергеевича 
Полтавченко. Подготовка специалистов для 
работы в лагерях была поручена нашему 
вузу как лидеру педагогического образова
ния. Активное личное участие и кураторство 
этого проекта осуществляет председатель 
Комитета по образованию  Жанна Владими
ровна Воробьева. Комитет по образованию 
Правительства СанктПетербурга поддер
жал и идею о проведении фестиваля во
жатского мастерства. «Герценовское лето», 
по сути, является возрождением традиции 
подведения итогов работы педагогических 
отрядов, которая появилась еще в 80х 
годах прошлого столетия, только на основе 
современных методик, новых нормативных 
правовых требований, новых условий, кото
рые сегодня предоставляются в детских оз
доровительных лагерях. Еще в 1981 году на 
базе нашего университета был создан Штаб 
педагогических отрядов, работа которых ве
лась по двум направлениям: вожатская – в 
пионерских лагерях и волонтерская – в шко
лах. Подводя итог вышесказанному, можно 
с уверенностью утверждать, что именно 
благодаря совместной работе РГПУ им. 
А.И. Герцена, Комитета по образованию, 
а также СанктПетербургского городского 
Дворца творчества юных и Загородного цен
тра детскоюношеского творчества «Зер
кальный», тысячи мальчишек и девчонок 
ежегодно знакомятся с вожатыми, которые 
в будущем, возможно, станут их учителями.

Герценовский университет принимает 
активное участие и в слетах вожатских от
рядов в ЗЦДЮТ «Зеркальный». В этом году 
почетным гостем открытия IV Слета вожат
ских отрядов «Вожатское лето SPb.ru» стал 
и.о. ректора Сергей Игоревич Богданов. 
Вместе с председателем Законодательного 
собрания СанктПетербурга Вячеславом 
Серафимовичем Макаровым и председа
телем Комитета по образованию Жанной 
Владимировной Воробьевой он осмотрел 
территорию лагеря, где проходят практику 
вожатыегерценовцы, посетил стадион, 
спортивный и киноконцертный залы.

Работа вожатого предполагает фор
мирование междисциплинарных умений. 
Вожатые должны знать правила поведения 
в экстремальных ситуациях, разбираться 
в возрастных особенностях ребят, суметь 
оказать первую медицинскую помощь, ор
ганизовать досуг и многое другое. Именно 
поэтому в рамках проекта в Герценовском 
университете в учебные планы всех об
разовательных программ направления 
«Педагогическое образование» была 
введена обязательная учебная дисциплина 
«Подготовка к работе вожатого в детских 
оздоровительных лагерях». 

Наталья Верещагина, 
начальник учебно*мето*
дического управления:

 Дисциплина «Подго
товка к работе вожатого в 
детских оздоровительных 
лагерях» читается специали
стами различных институтов 
и факультетов РГПУ им. 

А.И. Герцена, таких как Институт педагоги
ки, факультет безопасности жизнедеятель
ности, юридический факультет и многие 
другие. Она включает в себя не только тео
ретическое обучение, но и формирование 
практических профессиональных навыков. 
По опросам студентов, проводимым в РГПУ 
им. А.И. Герцена, около тридцати процентов 
из них никогда не бывали в лагерях. Не
смотря на то, что такие студенты не имеют 
личного опыта знакомства с лагерем, им 
необходимо проходить летнюю педагогиче
скую практику. Практическая подготовка – 
основной элемент проводимой образо
вательной программы. В обязательном 

порядке студенты  посещают тренинги 
с преподавателями Герценовского уни
верситета. А одним из самых интересных 
элементов в подготовке вожатых является 
выездной семинарпрактикум в Загород
ном центре детскоюношеского творчества 
«Зеркальный». Семинар организуется 
Комитетом по образованию совместно с 
СанктПетербургским городским Дворцом 
творчества юных. Предваряет мероприятие 
торжественная линейка открытия еже
годного семинарапрактикума вожатых 
детских оздоровительных лагерей Санкт
Петербурга.

Таким образом, программа подготовки 
студентов очень насыщена, разнообразна. 
В этом году более шестисот студентов 
всех факультетов и институтов РГПУ им. 
А.И. Герцена прошли подготовку к работе в 
детских оздоровительных лагерях и обеспе
чивали отдых детей. А в общей сложности 
за четыре года около трех тысяч студентов 
были подготовлены к вожатской деятель
ности. В итоге в этом году более тридцати 
договоров было заключено с различны
ми образовательными учреждениями, 
организующими детский отдых в Санкт
Петербурге и Ленинградской области. В 
них работало более четырехсот наших 
студентов. Важно отметить, что в самой 
модели подготовки также закладывается и 
обязательное знакомство с лагерем, куда 
студент приезжает на практику. Это связано 
с тем, что в каждом лагере существуют свои 
образовательные программы, которые 
студенту необходимо изучить.

С е р г е й  И л ь и н с к и й , 
заместитель  декана 
факультета географии по 
воспитательной работе:

 Все студенты, которые 
проходят практику в теку
щем году, в конце мая едут 
в Загородный центр дет

скоюношеского творчества 
«Зеркальный», где высокопрофессиональ
ные вожатые преподают им азы вожатского 
мастерства. Комитет по образованию 
заказывает для студентов отдельную элек
тричку от Финляндского вокзала до станции 
«Зеркальный». С напутственным словом 
перед отправлением этой электрички на 
площади Ленина выступают официальные 

лица, включая вицегубернаторов, глав ко
митетов, руководство Загородного центра 
детскоюношеского творчества «Зеркаль
ный», а также Герценовского университета. 
На семинаре же студентам предстоит на 
четыре дня окунуться в атмосферу лагеря: 
специально для них воспроизводится 
организационный и основной периоды сме
ны, а также ее логичное завершение со все
ми необходимыми элементами, которые ему 
сопутствуют. Участники семинара пробуют
себя как в роли вожатых, так и в роли 
воспитанников. Они учатся проводить и 
организовывать отрядные дела, ставить 
творческие номера, играть в игры на спло
чение и командообразование, знакомятся 
с песнями и традициями лагерей. Четыре 
дня тренингов для наших студентов про
водят методисты и вожатые Загородного 
центра детскоюношеского творчества 
«Зеркальный». Вместе с нашими студен
тами в тренинге принимают участие и 
учащиеся педагогических колледжей и 
училищ СанктПетербурга.

Нина Сосунова, доцент 
кафедры теории и истории 
педагогики:

 Летняя педагоги
ческая практика, на наш 
взгляд, очень значима для 
студентов. По их собствен
ным отзывам, научиться 

общаться с детьми можно только в лагере, 
поскольку студент в качестве вожатого 
взаимодействует с детьми практически 
двадцать четыре часа в сутки. Летняя прак
тика сильно отличается от педагогической 
практики, проводимой в школе. При прохож
дении практики в детских лагерях студенты 
получают возможность на первый план 
вывести именно взаимодействие с детьми, 
которое ведет к пониманию мира ребенка 
как такового. После летней практики у 
студентов многие проблемы в общении, с 
которыми они могут столкнуться в школе, 
минимизируются. Подводя итог, стоит 
отметить, что разработанная система под
готовки вожатого в Герценовском универ
ситете включает в себя несколько ступеней. 
Все начинается в сентябре с фестиваля 
«Герценовское лето». Далее, в мае, про
ходит модульный курс – «Подготовка к ра
боте вожатого в детских оздоровительных 

лагерях», где преподаватели разных ка
федр читают дисциплины, освещают раз
ные вопросы вожатской жизни. Затем часть 
ребят едет в «Зеркальный», часть остается 
здесь и на базе Института педагогики и 
Института психологии, а также силами пре
подавателей других факультетов проходят 
программу семинара. В проведении тре
нингов помогают также опытные студенты,
состоящие в педагогических отрядах. 

Педагогические отряды Герценовского 
университета с самого основания фестива
ля вожатского мастерства «Герценовское 
лето» участвуют в его организации и про
ведении. Бойцы, которые выезжали на 
летнюю практику, ведут площадки от своих 
факультетов и делятся опытом в разных 
областях. Остальные ребята являются 
кураторами групп. 

Наталья Казаринова, 
командир ШСО РГПУ 
им. А.И. Герцена:

 В этом году после от
крытия фестиваля «Герце
новское лето» делегации сту
дентов третьего курса 19ти 
факультетов и институтов 
Герценовского университета 

проследовали на открытые педагогические 
площадки, где их ждали мастерклассы от 
методистов Загородного центра детско
юношеского творчества «Зеркальный» и 
студентов 4 курса, прошедших практику в дет
ских оздоровительных лагерях летом 2017 
года. Всего было представлено 13 открытых 
площадок: «Художник – в каждом!», «Тури
стическими тропами», «Стопконфликт!», 
«Творческая мозаика», «Игровой калейдо
скоп», «Внимание – режим», «Спортивный 
калейдоскоп», «Легенды нашего лагеря», 
«Литературное кафе», «Вожатские песни», 
«Педслалом», «Мы – команда», «Основы 
медиации в лагере».

Таким образом, в этом году за время 
работы площадок студенты смогли познако
миться с приемами оформления отрядного 
уголка, проложить собственный туристиче
ский маршрут, изучить подходы к разреше
нию конфликтов, научиться организовывать 
отряд, узнать, как сделать утреннюю зарядку 
интересной и увлекательной и многое другое.

Марина КУБЫШКИНА,
корреспондент «ПВ»

Мария СУХОБСКАЯ,
корреспондент «ПВ»

ÊËÓÁ ÒÓÐÈÑÒÎÂ – ÏÐÎÏÓÑÊ Â ÍÀÑÛÙÅÍÍÓÞ ÊËÓÁ ÒÓÐÈÑÒÎÂ – ÏÐÎÏÓÑÊ Â ÍÀÑÛÙÅÍÍÓÞ 
ÑÒÓÄÅÍ×ÅÑÊÓÞ ÆÈÇÍÜÑÒÓÄÅÍ×ÅÑÊÓÞ ÆÈÇÍÜ
По версии всероссийского смотра4конкурса, клуб туристов РГПУ 
им. А.И. Герцена является одним из сильнейших студенческих 
туристических клубов Санкт4Петербурга. Его участники отме4
чены многочисленными призами в чемпионатах России и Ле4
нинградской области. Горные вершины, непроходимые болота,
водопады 4 все по плечу туристам4герценовцам. Корреспондент
«ПВ» узнал у куратора клуба, инструктора по спортивному ту4
ризму Сергея Головенкова, что такое спортивный туризм и как 
попасть в клуб РГПУ им. А.И. Герцена.

клуба. Ребята скажут место и время бли
жайшего занятия и ответят на все интере
сующие вопросы.

– Какие у туристического клуба 
планы на будущее?

– Сейчас мы вступаем в Ассоциацию 
студенческих турклубов России. Надеемся 
провести обмен опытом с другими горо
дами. Также хотим увеличить количество 
походов, сделать их более доступными для 
новичков и провести более сложный поход 
для тех, кто занимается несколько лет. 
В последний год учимся судить и организо
вывать соревнования по горному туризму. 
Возможно, в ближайшем будущем станем 
растить не только спортсменов, но и про
ведем свои соревнования.

Педагогические ÂÅÑÒÈ Принимаем новости по телефону 571 77 56 Педагогические ÂÅÑÒÈ АДРЕС РЕДАКЦИИ: 191186, СанктПетербург, наб. реки Мойки, д. 48, кор. 20а, ком. 301
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МАСТЕР4КЛАСС12

Выборы заведующих кафедрами: английского языка и 
лингвострановедения – 0,5 ставки сроком на 5 лет; интенсивного 
обучения русскому языку как иностранному – 1 ставка сроком 
на 3 года; оздоровительной физической культуры и адаптивного 
спорта – 1 ставка сроком на 2 года; рисунка – 1 ставка сроком на 
1 год; уголовного права – 1 ставка сроком на 5 лет.
Срок подачи документов – месяц со дня опубликования объ
явления. 
Подача документов осуществляется по адресу: 191186, 
СПетербург, наб. р. Мойки 48, РГПУ им. А.И. Герцена, отдел 
ученого секретаря университета. Телефон: 5712952.

Конкурс на замещение должностей профессорско4препо4
давательского состава:
Профессоров кафедр: гуманитарного образования Выборгского 
филиала – 1 ставка (д.н., доцент); клинической психологии и 
психологической помощи – 1 ставка (д.н., доцент); общей и 
экспериментальной физики – 0,25 ставки (д.н., профессор); 
отраслевой экономики и финансов – 2 ставки (доктора наук, 
профессора), 1 ставка (д.н., доцент); политологии – 0,25 ставки 
(д.н., профессор); психологии профессиональной деятельности – 
1 ставка (д.н., профессор); психологии человека – 1 ставка (д.н., 
доцент); современных европейских языков – 1 ставка, 0,5 ставки 
(доктора наук, профессора); социального управления – 2 ставки 
(доктора наук, профессора), 1 ставка (д.н., доцент); теоретической 
физики и астрономии – 0,25 ставки (д.н., профессор); теории пра
ва и гражданскоправового образования – 0,15 ставки (д.н., про
фессор); управления образованием и кадрового менеджмента – 
1 ставка (д.н., профессор); физической электроники – 
0,25 ставки (д.н., профессор); философской антропологии и 
общественных коммуникаций – 1 ставка (д.н., доцент); эконо
мической теории и экономического образования –1 ставка, 
0,25 ставки (доктора наук, профессора); эстетики и этики – 0,25 
ставки (д.н., профессор).
Конкурс проводится по адресу: наб.  р. Мойки, д. 48, корпус 5,  
Гербовый зал.

По Волховскому филиалу: по кафедре гуманитарного 
образования и педагогических технологий: 1 ставка 
(к.н., доцент), 2 по 0,25 ставки (кандидаты наук); по кафедре 
экономического образования: доцентов – 2 ставки (кандидаты 
наук, 1 ставка (к.н., старший научный сотрудник); старшего пре
подавателя – 1 ставка (стаж научнопедагогической работы 
не менее 3 лет).
Конкурс проводится по адресу: г. Волхов, Октябрьская наб., 
д. 1А, аудитория 33.

По Выборгскому филиалу: по кафедре гуманитарного 
образования: доцентов – 1 ставка, 0,75 ставки, 0,5 ставки 
(кандидаты наук); старшего преподавателя – 0,25 ставки (стаж 
научнопедагогической работы не менее 3 лет); ассистента – 0,5 
ставки (высшее профессиональное образование и стаж работы 
в образовательном учреждении не менее 1 года); по кафедре со
циального и естественнонаучного образования: доцента – 0,75 
ставки (к.н.); старших преподавателей – 0,5 ставки, 0,25 ставки 
(стаж научнопедагогической работы не менее 3 лет).
Конкурс проводится по адресу: г. Выборг, ул. Парковая, д. 2, 
аудитория 309.

По Институту дефектологического образования и реа4
билитации: по кафедре основ коррекционной педагогики: 
доцента – 1 ставка (к.н.). 
Конкурс проводится по адресу: ул. Малая Посадская, д. 26, 
аудитория 218.

По Институту иностранных языков: по кафедре второго 
иностранного языка: 1 ставка (к.н., доцент), 0,25 ставки (к.н.); 
старших преподавателей – 0,5 ставки, 4 по 0,25 ставки (стаж 
научнопедагогической работы не менее 3 лет); по кафедре 
романской филологии: доцентов – 2 ставки, 0,25 ставки (канди
даты наук, доценты), 1 ставка (к.н.); старшего преподавателя – 
1 ставка (стаж научнопедагогической работы не менее 3 лет).
Конкурс проводится по адресу: наб. р. Мойки, д. 48, корпус 14, 
аудитория 314.

По Институту музыки, театра и хореографии: по кафедре 
музыкального воспитания и образования: доцента – 1 ставка 
(к.н.); ассистента – 0,5 ставки (высшее профессиональное 
образование и стаж работы в образовательном учреждении 
не менее 1 года). 
Конкурс проводится по адресу: пер. Каховского, д. 2, аудитория 302.

По Институту психологии: по кафедре клинической 
психологии и психологической помощи: доцента – 1 
ставка (к.н., доцент); 0,25 ставки (к.н.); по кафедре психологии 
профессиональной деятельности: доцентов – 1 ставка (к.н., 
доцент), 1 ставка (к.н.); старшего преподавателя – 0,75 ставки 

(стаж научнопедагогической работы не менее 3 лет).
Конкурс проводится по адресу: наб. р. Мойки, д. 48, корпус 11, 
аудитория 37.

По Институту физической культуры и спорта: по кафе
дре методики обучения физической культуре и спортивной 
подготовки: доцентов  2 ставки (к.н., доценты); по кафедре 
оздоровительной физической культуры и адаптивного спорта: 
доцента 1 ставка (к.н.); старшего преподавателя – 1 ставка 
(стаж научнопедагогической работы не менее 3 лет); по 
кафедре теории и организации физической культуры: доцента – 
1 ставка (к.н., доцент); по кафедре физического воспитания и 
спортивномассовой работы: доцентов – 2 ставки (кандидаты 
наук, доценты); старших преподавателей – 2 ставки (стаж 
научнопедагогической работы не менее 3 лет);ассистента – 
0,75 ставки (высшее профессиональное образование и стаж 
работы в образовательном учреждении не менее 1 года).
Конкурс проводится по адресу: Лиговский пр., д. 275, ауди
тория 213.

По Институту философии человека: по кафедре философ
ской антропологии и общественных коммуникаций: доцента – 
0,5 ставки (к.н.).
Конкурс проводится по адресу: ул. Малая Посадская, д. 26, 
аудитория 109.

По факультету биологии: по кафедре ботаники: доцентов – 
1 ставка (к.н.), 0,5 ставки (к.н., доцент); по кафедре зоологии 
1 ставка (к.н., доцент), 1 ставка (к.н.); по кафедре методики об
учения биологии и экологии: доцентов – 2 ставки (кандидаты 
наук, доценты); старшего преподавателей – 1 ставка (стаж 
научнопедагогической работы не менее 3 лет).
Конкурс проводится  по адресу: наб. р. Мойки, д. 48, корпус 2, 
аудитория 455. 

По факультету изобразительного искусства: по кафедре 
рисунка: доцента – 0,5 ставки (народный художник РФ); асси
стент – 0,25 ставки (высшее профессиональное образование 
и стаж работы в образовательном учреждении не менее 1 года); 
по кафедре художественного образования и декоративнопри
кладного искусства: доцента – 1 ставка (к.н.).
Конкурс проводится по адресу: наб. р. Мойки, д. 48, корпус 6, 
аудитория 45.

По факультету истории и социальных наук: по кафедре 
методики обучения истории и обществознанию: доцента – 1 
ставка (к.н., доцент); ассистента – 0,25 ставки (высшее про
фессиональное образование и стаж работы в образовательном 
учреждении не менее 1 года); по кафедре политологии: ассистен
та 1 ставка (высшее профессиональное образование и стаж 
работы в образовательном учреждении не менее 1 года); по 
кафедре русской истории: доцента – 1 ставка (к.н.).
Конкурс проводится по адресу: наб. р. Мойки, д. 48, корпус 20, 
аудитория 210.

По факультету математики: по кафедре геометрии: доцента – 
0,25 ставки (к.н., доцент).
Конкурс проводится по адресу: наб. р. Мойки, д. 48, корпус 1, 
аудитория 209.

По факультету русского языка как иностранного: по кафе
дре интенсивного обучения русскому языку как иностранному: 
доцентов – 2 ставки (кандидаты наук); старшего преподавателя – 
0.5 ставки (стаж научнопедагогической работы не менее 3 
лет); по кафедре русского языка как иностранного: старших 
преподавателей – 2 ставки (стаж научнопедагогической 
работы не менее 3 лет).
Конкурс проводится по адресу: Лиговский пр., д. 46, аудитория 27.

По факультету физики: по кафедре теоретической физики и 
астрономии: доцента – 0,25 ставки (к.н.); по кафедре физической 
электроники: доцента – 0,25 ставки (к.н., доцент).
Конкурс проводится по адресу: наб. р. Мойки, д. 48, корпус 3, 
аудитория 52. 

По юридическому факультету: по кафедре уголовного права: 
старшего преподавателя – 0,25 ставки (стаж научнопедагоги
ческой работы не менее 3 лет); по кафедре уголовного процесса: 
доцента – 1 ставка (к.н., доцент).
Конкурс проводится по адресу наб. р. Мойки, д. 48, корпус 20, 
аудитория 220.

Срок подачи документов – месяц со дня опубликования объяв4
ления. Подача документов осуществляется по адресу: 191186, 
С4Петербург, наб. р. Мойки 48, РГПУ им. А.И. Герцена, отдел 
ученого секретаря университета. Телефон: 571429452.
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СПОРТ РЕКОРДСМЕНЫРЕКОРДСМЕНЫ
29 сентября на стадионе РГПУ им. А.И. Герцена состоялось 
торжественное событие «День первокурсника», которое 
открылось легкоатлетическими эстафетами.

В соревновании приняло участие около 250 учащихся со всех 
факультетов и институтов университета.

Кроме того, более тысячи студентов пришли поболеть за своих 
друзейоднокурсников. 

На торжественной церемонии открытия праздника директор 
Института физической культуры и спорта Юрий Лобанов 
рапортовал о готовности участников соревнований и.о. проректора 
по воспитательной работе Герценовского университета Сергею 
Махову. Сергей Иванович пожелал спортсменам честной борьбы, 
а гостям и болельщикам – незабываемых впечатлений. «Я от всей 
души приветствую вас на легкоатлетической эстафете. Очень 

надеюсь, что сегодня победа найдет достойных спортсменов», – 
подчеркнул Сергей Иванович.

После маршапарада факультетов и институтов РГПУ им. 
А.И. Герцена общую разминку участников и гостей праздника провел 
аспирант Института физической культуры и спорта, мастер спорта 
по джиуджитсу Михаил Плешивцев.

В завершение праздника почетные гости мероприятия – 
и.о.проректора по воспитательной работе Сергей Махов, профессор 
кафедры физического воспитания и спортивномассовой работы 
Виталий Кунарев, и.о. заведующего кафедрой физического 
воспитания и спортивномассовой работы Анатолий Зюкин, 
директор Института физической культуры Юрий Лобанов – 
наградили победителей соревнований.

В женском забеге были награждены команды из Института 

дефектологического образования и реабилитации, факультета 
безопасности жизнедеятельности и филологического факультета. 
В мужском соревновании призовые места заняли команды 
факультета физики, факультета безопасности жизнедеятельности, 
а также Института иностранных языков. В смешанном 
состязании лучшими стали команды факультета безопасности 
жизнедеятельности, факультета экономики и управления и 
Института педагогики. Представители Института физической 
культуры и спорта помогали в организации данного мероприятия.

В течение мероприятия яркие номера представили студенты 
Института музыки, театра и хореографии, а также сборная 
команда университета по художественной гимнастике. После 
награждения участников выступила сборная команда Герценовского 
университета по черлидингу.

Ю
лия С

ухарева
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Глубокоуважаемый Юрий Викторович!

Коллектив педагогов и студентов факультета изобразительного искусства РГПУ им. А.И. Герцена 
сердечно поздравляет Вас с 70летним юбилеем! 

Вся Ваша жизнь связана с факультетом. Будучи высокопрофессиональным специалистом, художни
ком, разносторонней глубокой личностью, Вы уже много лет работаете на нашем факультете. Вы при
виваете молодежи художественный вкус, понимание истинных ценностей, любовь к профессии.

Вы, несомненно, один из самых опытных сотрудников нашего факультета. Пройдя долгий путь от сту
дента худграфа до доцента кафедры живописи, заместителя декана факультета, Почетного работника 
высшего профессионального образования, Вы всегда служите примером для всех нас, являясь образцом 
беззаветной преданности искусству, творчеству и дружбе.

Позвольте пожелать Вам крепкого здоровья, долгих лет жизни и новых творческих достижений. 
Выражаем надежду на наше дальнейшее плодотворное сотрудничество.

Владимир КУЗМИЧЕВ, декан факультета изобразительного искусства;
педагогический коллектив факультета изобразительного искусства

В 
2 0 1 7  г о д у  Ю р и й 
Викторович Курнин –
доцент кафедры жи
вописи, заместитель 

декана  факультета изобразитель
ного искусства РГПУ им. А.И. Гер
цена, член Союза художников 
России по секции живописи – от
мечает свой 70летний  юбилей. 

Юрий Викторович – сегод
ня известный петербургский 
художник – родился 13 июля 
1947 года. В 1976 году он окон
чил художественнографический 
факультет ЛГПИ им. А.И. Герцена 
и в этом же году был принят на 
должность ассистента кафедры 
живописи. С этого времени Юрий 
Викторович активно включается 
в учебную работу, и в связи с из
менениями системы подготовки 
в высшей школе с 1998 года 
принимает участие в разработке 
и совершенствовании стандарта 
бакалавриата, руководит вы
пускными квалификационными 
работами студентов; его ученики 
стали членами Союза художников, 
лауреатами различных конкурсов, 
работают на различных кафедрах 
университета.

Юрий Викторович награжден 
грамотами Министерства об
разования, медалью «В память 
300летия СанктПетербургу»,  
«Почетный работник высшего про
фессионального образования», 
«Знак почета». 

Юрий Викторович привлекает 
к себе коллег и студентов своей от

зывчивостью и терпимостью. Жи
вопись Юрия Викторовича отража
ет особенности личности этого че
ловека. Его пейзажи – лиричные, 
тонко выдержанные в цвете, от
личаются своей задушевностью. 
Постоянная тема его работ –
переходные состояния природы. 
На живописных полотнах Юрия 
Викторовича воздух и свет сли
ты между собой, переливаются,
картины полны ожиданий и пред
чувствий. Кажется, что синие 
воды озер впитывают неяркую 
зелень лугов и лесов, что придает 
работам пространственную глу
бину, а образу – эмоциональную 
подвижность. Этот непредвзятый 
взгляд живописца точно передает 
состояние ландшафтов русской 
равнины.

Юрий Викторович – бессмен
ный руководитель выездной прак
тики – пленэра, местом осущест
вления которой стали старинные 
места России: города Белозерск, 
Опочка, Остров, Старая Ладога, 
поселки Полибино, Антушево, 
Жижица.

С 1970х годов и по настоящее
время он ведет большую обще
ственную работу в качестве ру
ководителя группы по созданию 
художественной среды универси
тета. Под его руководством и при 
его участии оформлялись инте
рьеры аудиторий и рекреаций. Им 
написаны одиннадцать портретов, 
в том числе для Зала ректоров в 
5 корпусе университета – 

портреты ректоров Н.А. Тумим
Альмадинген, А.Д. Боборыкина, 
для Зала попечителей – порт
реты Л.Д. Евреинова, А.Г. Теплова, 
князя Д.П. ГолицинаМуравлина, 
С.И. Прянишникова, а для Голубого 
зала – портреты К.Д. Ушинского, 
А.М. Горького, В.В. Струве.

В 1983 году совместно с 
В.П. Сеппом Юрием Курниным 
была исполнена роспись стены 
спортивного зала в городе Бело
зерске, а в 2002 году – роспись 
в кабинете истории гимназии Рос
сийской академии образования 
№ 157 им. принцессы Е.М. Оль
денбургской.

Юрий Викторович – органи
затор проведения целого ряда 
творческих выставок преподава
телей и студентов в университете, 
СанктПетербурге и других горо
дах России; постоянный предсе
датель жюри областного конкурса 
академического рисунка «Сере
бряный карандаш»; оказывает 
методическую помощь отделе
нию изобразительного искусства 
«Лицея искусства» г. Кингисеппа 
и Сиверской детской школе ис
кусств им. И.И. Шварца. 

Коллеги Юрия Викторовича и 
студенты поздравляют юбиляра, 
желают ему здоровья, исполнения 
творческих желаний и надеются 
на долгие годы сотрудничества 
и дружбы.

ÊÀÐÒÈÍÛ ÏÎËÍÛ ÎÆÈÄÀÍÈÉ

Елена БЛИНОВА, 
профессор кафедры 

художественного образования и 
декоративного искусства

«Торопец. Синие ворота», масло, холст, 1998 «Жижицы», масло, холст, 1990


